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Protestas de trabajadores de Abengoa en Madrid  // GUILLERMO NAVARRO

S. E. 

MADRID 

El Consejo de Ministros que se reú-

ne hoy –se adelanta un día por la 

cumbre de la OTAN– será el último 

para poder autorizar las ayudas del 

Fondo de Apoyo a la Solvencia de Em-

presas Estratégicas (FASEE), gestio-

nado por la SEPI, cuya vigencia ex-

pira el próximo 30 de junio. 

Por lo tanto, será la última opor-

tunidad para que Abengoa y Celsa re-

ciban las ayudas solicitadas. 

Abenewco 1, la filial operativa de 

Abengoa, está a la espera de la deci-

sión sobre su solicitud de 249 millo-

nes de euros, que le fue denegada, al 

no cumplir todos los requisitos ne-

cesarios para poder recibirla. No obs-

tante, se le concedió un plazo de cin-

co días para presentar las alegacio-

nes y documentación adicional, un 

trámite que la compañía hizo el jue-

ves pasado. 

Por su parte, queda pendiente por 

autorizar la ayuda aprobada ya por 

el consejo gestor del fondo a Celsa 

España por valor de 550 millones de 

euros, la más elevada de todas, cana-

lizados a través de un préstamo par-

ticipativo de 280,5 millones y otro or-

dinario de 269,5 millones. 

Dado que el importe del préstamo 

participativo era superior a 250 mi-

llones de euros, ha sido necesaria la 

autorización de la Comisión Europea 

antes de su elevación al Consejo de 

Ministros.

Última oportunidad para los 
rescates de Abengoa y Celsa

∑ El Consejo de 
Ministros estudia hoy 
las ayudas del fondo 
de la SEPI
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Alberto Grimaldi SEVILLA

La Sociedad Estatal de Participa-
ciones Industriales (SEPI), como
gestora del Fondo de Apoyo a la
Solvencia de Empresas Estratégi-
cas, ha elaborado un contunden-
te informe en el que concluye que
las filiales del grupo Abengoa
que han solicitado la ayuda pú-
blica de 249 millones de euros no
cumplen los requisitos para ser
considerada elegible.

Este informe, al que ha tenido
acceso este diario, detalla en 11
páginas hasta 18 conclusiones
para proponer al consejo gestor
del Fondo que no se declare ele-
gible, aunque las razones princi-
pales confluyen en dos: que no
está demostrada la viabilidad a
medio y largo plazo y que no se
garantiza la devolución de los
249 millones de euros.

La propuesta la realiza el jefe
de área del Fondo y la visa el di-
rector del Fondo, y para llegar a
la misma “se basa en los informes
y escritos de los asesores jurídico,
PKF Attest, y financiero, Grant
Thornton”.

La lectura detenida el informe
ofrece una versión muy alejada
de la trasladada por el presiden-
te no ejecutivo de Abenewco 1,
Juan Pablo López-Bravo, a los
trabajadores en un correo elec-
trónico, así como de la de otros
directivos en declaraciones pú-
blicas, que trata de hacer ver que
la SEPI toma una decisión arbi-
traria y contra el criterio de los
asesores contratados.

El informe detalla además las
cuantías solicitadas por las seis
filiales. Abengoa Energía solicita
87,5 millones en un préstamo
participativo y otros 44,8 en un
crédito ordinario; Abener Ener-
gía 48,8 y 5,8; Abengoa Agua
21,2 y 20,3; Instalaciones Ina-
bensa 3,1 y 2,9; Abengoa Opera-
ción y Mantenimiento 3,7 y 3,6, y
Abengoa Solar España las mis-
mas cantidades que la anterior.
En total, 168 millones en présta-
mos participativos y 81 en prés-
tamos ordinarios que suman el
global de 249 millones.

Un extremo que confirma el in-
forme y que es muy relevante es
que los ejecutivos del grupo
Abengoa no registraron este re-
parto hasta el 7 de abril pasado.
Y que el nuevo Plan de Viabilidad
se entregó el pasado 10 de mayo,
que fue cuando se incorporaron
los datos auditados de las cuen-
tas anuales del ejercicio 2020.
Esto es muy importante, porque
confirma que la SEPI no ha esta-
do demorando el trámite duran-

te meses. De hecho, dio su res-
puesta el día 21 de junio, 42 días
después de entregarse el Plan de
Viabilidad. Eso sí, una vez cele-
bradas las elecciones autonómi-
cas en Andalucía.

El documento pone en duda
que lo que el grupo denomina el
“perímetro SEPI”, las seis socie-
dades que recibirían la ayuda,
pues queda aislada de forma es-
tanca respecto al resto del grupo,
tanto por arriba (Abenewco 1,
Abenewco 2 bis, Abenewco 2 y

Abengoa SA) como por abajo,
donde hay más de 300 socieda-
des filiales de las que recibirían la
ayuda pública.

De manera prolija, el informe
detalla una serie de considera-
ciones de los asesores.

Respecto del asesor financie-
ro, señala acontecimientos que
podrían impactar en ese “perí-
metro SEPI”, como litigios por
valor de 943 millones de euros,
sin incluir costas o interés, que
podrían suponer incrementar-

los en un 30%. Además hay 162
millones reclamados extrajudi-
cialmente, reclamaciones por
deuda de las sociedades del pe-
rímetro Abenewco 1, la ejecu-
ción de nuevos del grupo Aben-
goa y de Abenewco 1, y posibles
incumplimientos en las filiales
beneficiadas.

Grant Thornton también po-
ne en duda aspectos del Plan de
Viabilidad respecto a la certeza
de la cartera de contratación y
la facturación que ésta origina-
ría. Así, señala que el 80% de la
facturación de 2023 correspon-
dería con “contratación futura”,
lo que implica un “riesgo eleva-
do” de cumplimiento del plan.
También le parece poco creíble
que la contratación vaya a du-
plicar en ese ejercicio.

Un riesgo de gran importancia
que señala el asesor financiero
es que el auditor del grupo ha
obligado a deteriorar los crédi-
tos de las filiales de Abenewco 1
y contabiliza “un gasto por eje-
cución de avales de la que todo el
perímetro era garante por im-
porte de 116 millones” que será
pagado por la ayuda pública más
la financiación de Terramar”.
“Esto puede ser una muestra de
hacer progresivamente respon-
sable al perímetro beneficiario
de los riesgos del grupo, aprove-
chando la liquidez que entraría

con la entrada del Fondo y de Te-
rramar”, dice rotundo.

También añade que el grupo
puede perder su clasificación co-
mo contratista del Estado por im-
posibilidad de justificar su sol-
vencia económica-financiera o
aportar avales para proyectos in-
ternacionales, que es algo que se
reconoce en el propio Plan de
Viabilidad. “Esto podría dificul-
tar la obtención de nuevas licita-
ciones”, concluye.

Por su parte, el asesor jurídico,
también señala las contingencias
judiciales y extrajudiciales cita-
das. Todo ello lleva al Fondo a
considerar que no cumple la con-
dición de demostrar la viabilidad
de las sociedades solicitantes.

Tampoco cumple, según el in-
forme, la segunda condición de
presentar una previsión de reem-
bolso del apoyo estatal con un ca-
lendario de amortización, citan-
do de nuevo las razones aporta-
das por los asesores.

CONCLUSIONES

En el apartado de conclusiones
del informe del Fondo añade
también algunos aspectos rele-
vantes, además de reiterar los an-
teriores, como que el auditor lle-
va años señalando la incertidum-
bre de que el grupo pueda seguir
como empresa en funcionamien-
to, que no se ha acreditado que el

problema de su solvencia obe-
dezca al impacto del Covid, aun-
que pueda haberlo. Esto último
es clave, porque el Fondo se crea
para ayudar a empresas con pro-
blemas de solvencia sobreveni-
das por la pandemia.

Otras cuestiones muy relevan-
tes son que la mayoría de los con-
tratos permiten resolverlos si hay
insolvencia del contratista o in-
cluso de su matriz, con un riesgo
para el “perímetro SEPI” de
448,1 millones sobre un total de
460,37 millones.

Tampoco es menor que existen
un listado de litigios penales
aportado por la empresa “de los
que pudiera derivarse responsa-
bilidad civil ex delicto”, aunque
manifiestan que la empresa no
aporta una estimación porque no
ha sido cuantificado el tipo de
perjuicio económico que pudiera
ser reclamado por vía civil.

Otras conclusiones llevan a
que el Fondo considere no acre-
ditada la elegibilidad de la ayuda
solicitada. Entre ellas también
destaca riesgos fiscales motiva-
dos por la ruptura del grupo fis-
cal consolidado, que eleva a
2.000 millones de euros.

En definitiva, la SEPI concluye
que el deterioro financiero y el
riesgo hacen inviable informar
de forma favorable a la concesión
de la ayuda.

El deterioro financiero y el riesgo de
Abengoa llevan a la SEPI a negar la ayuda

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Planta termosolar construida por Abengoa en Sanlúcar la Mayor, en Sevilla.

● El informe considera no elegibles a las filiales porque no está demostrada la viabilidad
a medio y largo plazo y porque no se garantiza la devolución de los 249millones de euros

Los comités avisan
del impacto en las
cuentas del Estado

Cinco comités de Abengoa
–Abengoa Energía, Abengoa
Agua, Inabensa, Solúcar y
Abenewco 1– alertaron ayer
del impacto negativo que ten-
dría para las arcas del Estado
el hecho de que la Sociedad
Estatal de Participaciones In-
dustriales (SEPI) finalmente
rechazara el rescate del gru-
po: 500 millones de euros.
Los comités desglosan con
profuso detalle estas cantida-
des, que van desde pagos a
Hacienda y Seguridad Social
hasta la devolución de présta-
mos y el abono de prestacio-
nes por desempleo. Los re-
presentantes de los trabaja-
dores apelan directamente al
presidente del Gobierno, Pe-
dro Sánchez, para que “Aben-
goa siga siendo referente”. Se-
gún afirman, han enviado “mi-
les de correos electrónicos al
gabinete del Gobierno” para
que haya “una solución”.

Las conclusiones distan
mucho de la versión
dada por López-Bravo
a los trabajadores
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J
UANMA Moreno ha des-
bloqueado casi el único
escollo que ponía en
riesgo su hoja de ruta

para contar con un nuevo Go-
bierno antes del mes de agosto.
De acuerdo con el resto de los
grupos políticos, el consejero de
Presidencia saliente, Elías Ben-
dodo, ha conseguido poner fecha
al debate de investidura los días
20 y 21 de julio.

Para que tome posesión al día
siguiente, el Parlamento deberá
comunicar al Rey la elección ese
mismo día. El fin de semana lo
dedicará a llamar a los futuros
consejeros, de modo que el lu-
nes 25 estén nombrados y el
martes se celebre el primer Con-
sejo de Gobierno. Resuelto el
encaje de los tiempos, en lo que
el presidente de la Junta está
centrado ahora es en reordenar
la estructura del Gobierno.

Los nombres vendrán des-
pués, aunque algunos ya están
en el cuaderno, pero lo que el
equipo de San Telmo decide en
estos momentos es si habrá una
Vicepresidencia, si ésta será
económica o medioambiental y
cómo reagrupará departamen-
tos que ahora sólo están unidos
a causa de la coalición anterior
entre PP y Ciudadanos. Es el
caso de las consejerías de Jus-
ticia y Turismo.

Juan Marín, líder de Ciudada-
nos, terminó por asumir una Vi-
cepresidencia y consejerías tan
dispares como las de la Adminis-
tración de Justicia, promoción
turística y cooperación con los
ayuntamientos. El número de
consejerías se establece en 13,
aunque habrá una redistribu-
ción de las carteras. La escisión
de Medio Ambiente y Agricultu-
ra, que parecía cantada, pierde
ahora fuerza.

El presidente de la Junta se to-
mará unos días de descanso la
semana próxima, no mucho más
de un fin de semana largo, y se-
rá a la vuelta cuando termine de
ponerle nombres al nuevo Go-
bierno, así como a su estructural
final. El cambio será profundo
por dos motivos: porque ya no
será de coalición y porque sale
Elías Bendodo, titular de Presi-
dencia y portavoz. Bendodo es
una de las personas de mayor

confianza de Moreno, por lo
que, de un modo u otro, partici-
pará en el diseño del Ejecutivo.
El presidente señalará a dos per-
sonas de peso en el Ejecutivo,
uno político y otro personal.

Fuentes cercanas a Moreno
apuntan que la principal preocu-
pación es encontrar un buen sus-
tituto a Juan Bravo al frente de la
Consejería de Hacienda. La prisa

que el presidente ha impreso a su
investidura está relacionada con
la aprobación del Presupuesto
de 2023, que debe enviarse al
Parlamento en el mes de octu-
bre. No hay decisiones adopta-
das y en último término sólo co-
rresponden a Moreno, pero uno
de los posibles sustitutos de Bra-
vo es Rafael Carmona, actual
presidente de la Autoridad Por-
tuaria de Sevilla y funcionario de
la Cámara de Cuentas.

Sí hay un pequeño grupo de
consejeros cuya continuidad se
da por seguro. Marifrán Carazo,
que seguirá en Fomento, aun-
que es posible que en 2023 lo
deje para presentarse a la Alcal-
día de Granada; Jesús Aguirre,
titular de Salud, y Carmen Cres-
po, que aún no tiene asegurado
que Agricultura y Medio Am-
biente seguirán unidas. En los
últimos días hay sectores profe-
sionales que han solicitado que
permanezcan de este modo,
porque se considera que las
competencias sobre agua deben
seguir ligadas a agricultura.

Es una visión muy alejada del
ecologismo que pregona Juanma
Moreno, pero es posible que las
mantenga juntas. No obstante, el
presidente ha expresado su vo-
luntad, durante la campaña, de
que ésta será la legislatura del
agua, por lo que cobra importan-
cia Juan Manuel Muñoz, que es el
comisionado para el Cambio Cli-
mático en Andalucía. Hasta aho-
ra, la proclamada “revolución
verde” de Juanma Moreno no va
más allá de anunciar el derribo
–no ejecutado– del Algarrobico.

La elección del consejero de
Presidencia no conlleva muchas

dificultades. Moreno cuenta en
San Telmo con personas que, a lo
largo de la pasada legislatura, le
han dado muestras de poder lle-
var la coordinación del Gobier-
no. Una de ellas es Antonio Sanz,
viceconsejero de Presidencia, y el
hombre que de facto ha llevado la
gestión diaria de este departa-
mento. La otra es Tomás Burgos,
secretario general de Presidencia

y ex secretario de Estado de Se-
guridad Social. El equipo nuclear
de Moreno en San Telmo no cam-
biará; en cualquier caso, habrá
algunas incorporaciones.

Otra persona que suena estos
días es la ex ministra Fátima Bá-
ñez, aunque su nombre ya se ha
convertido en un habitual del PP
cada vez que se prevén grandes
cambios. Sucedió cuando Alber-
to Núñez Feijóo eligió su direc-
ción tras el congreso de Sevilla, y

ocurre ahora con la mayoría ab-
soluta del PP andaluz.

La idea confesa de Moreno es
que no haya cuotas provinciales
a la hora de fijar el Ejecutivo, pe-
ro esto es algo que siempre se
acaba imponiendo. Si Patricia
del Pozo dejase Cultura –ella o
Loles López pueden ser presiden-
tas del Parlamento–, el delegado
del Gobierno en Sevilla, Ricardo
Sánchez, podría entrar en el Eje-
cutivo. La onubense Loles López
pasará a tener un puesto de res-
ponsabilidad institucional, por lo
que dejaría que el cordobés Anto-
nio Repullo pasase a ocupar la
primera línea en el PP.

Queda por resolver si el presi-
dente rescatará algunos de los
consejeros de Ciudadanos. Du-
rante la campaña, dio a enten-
der que seguirá con Rocío Blan-
co en Empleo, aunque otros tres
–Rocío Ruiz, Manuel Alejandro
Cardenete y Rogelio Velasco–
tienen interés en mantenerse en
el nuevo Gobierno. Hay que
considerar que el PP andaluz
también querrá hacerse valer,
tampoco permitirá que Juanma
Moreno, aunque sea un líder in-
discutido, le regale medio Eje-
cutivo al anterior aliado.

Juanma Moreno medita si contará con
un vicepresidente en su nuevo Gobierno

RAÚL CARO / EFE

Juanma Moreno, en la reunión de la junta directiva autonómica del PP, el viernes en Sevilla.

● En San Telmo diseñan la estructura del Ejecutivo, donde habrá un referente político y otro
económico ● La política medioambiental tendrá más peso, aunque siga unida a Agricultura

Encontrar un buen
sustituto de Juan
Bravo es la principal
preocupación

Se da por segura la
continuidad deMarifrán
Carazo, Jesús Aguirre
y Carmen Crespo

J.M. MARQUÉS
PERALES

@marquesperales
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

E
l adelanto electoral que firmó 
el presidente Juanma Moreno  
para el pasado 19-J frenó en 
seco muchos proyectos de ley 

que estaban considerados como estra-
tégicos en San Telmo. Claro que era 
más estratégico abrir las urnas tal y 
como demuestran los 58 diputados del 
PP que ahora podrán aprobar las le-
yes, decretos y mociones que estimen 
oportuno sin necesidad de negociar 
con ningún otro grupo político. La in-
tención del Gobierno andaluz —así lo 
han afirmado reiteradamente tanto el 
presidente Juanma Moreno como el 
consejero de la Presidencia, Elías Ben-
dodo— es no aplicar el rodillo parla-
mentario y negociar los asuntos de ca-
lado en la Cámara; es también una ma-
nera de distribuir la responsabilidad 
política sobre todo en los asuntos más 
espinosos. A pesar de la mayoría ab-
soluta. Y también una muestra del ta-
lante político que quiere mantener 
Juanma Moreno. 

Es evidente que el primer asunto 
relevante que llegará al nuevo Parla-
mento de Andalucía será el Presupues-
to 2023. El equipo de la Consejería de 
Hacienda está trabajando en el pro-
yecto que deberá aprobar el Consejo 
de Gobierno en octubre por lo que el 
sustituto del todavía consejero de Ha-
cienda y Financiación Europea Juan 
Bravo —¿saldrá de la propia conseje-
ría?— ya tendrá una buena parte del 
trabajo hecho. Moreno basó el adelan-
to electoral en el argumento de la ne-
cesidad de tener un Presupuesto para 
2023 aprobado en tiempo y forma por 
lo que las cuentas saldrán adelante an-
tes de finales de año y entrarán en vi-
gor el 1 de enero. 

Un dato clave a tener en cuenta es 
que todos los proyectos legislativos 
que se estaban tramitando ya no exis-
ten. Han decaído y deberán volver a 
tramitarse desde el inicio. Las urnas 
han elegido un Parlamento nuevo que 
deberá iniciar todos los trámites, in-
formes y plazos necesarios para apro-

bar las leyes conforme establece el or-
denamiento jurídico.  

Las prioridades del nuevo Ejecuti-
vo pasan por tres leyes. La primera es 
la de Economía Circular, el texto nor-
mativo que daba sustento a toda la «re-
volución verde» que Moreno ha pre-
gonado en la XI Legislatura que aca-
ba de terminar. El texto estaba ya 
completamente redactado, consen-
suado y dialogado con los grupos po-
líticos y los sectores empresariales y 
económicos, e iba a aprobarse en el 
pleno previsto para los días 23 y 24 de 
marzo pero el decreto del presidente 
convocando las elecciones para el 19-
J y disolviendo el Parlamento impidió 
la celebración de esta sesión. 

Ahora habrá que iniciar la tramita-
ción teniendo en cuenta que hay nue-
vos diputados que pueden aportar 
otras enmiendas o consideraciones al 
texto que ya estaba redactado y que 
se prevé que es el que el Gobierno an-
daluz vuelva a enviar a la Cámara. 

La Ley de Función Pública también 
es clave. Tras años de precariedad, Elías 
Bendodo y Antonio Sanz habían con-
seguido consensuar un texto para cla-
rificar la situación de los empleados 

públicos de la Junta —son 250.000 en 
números redondos— así como para re-
gular los accesos a la administración. 
También se reiniciará aunque con la 
ventaja de que los sindicatos no han 
cambiado. 

Polémica 

La tercera ley que se debatirá en la Cá-
mara es mucho más polémica. Se tra-
ta de la Ley de regularización de los 
regadíos de la Corona Norte de Doña-

na. Un texto que en la anterior legis-
latura registraron los grupos políticos 
de PP, Ciudadanos y Vox en dos pro-
posiciones separadas aunque iguales 
en el fondo. Los líderes del PP se han 
comprometido con los agricultores de 
la zona en resolver un problema de 
años; los del PSOE también quieren 
que este asunto acabe cuanto antes y 
desde Vox también están con los agri-
cultores. Pero el Gobierno central se 
opone y todos los ojos de Europa es-
tán puestos en esta zona colindante 
con el Parque de Doñana. 

En este texto normativo es clave te-
ner en cuenta que en mayo de 2023 hay 
elecciones municipales y hay cinco 
pueblos afectados. 

Estas tres leyes no son las únicas 
que se han quedado en el cajón. El Go-
bierno andaluz trató de crear un Ins-
tituto Andaluz de la Salud para aglu-
tinar todas las empresas públicas sa-
nitarias de la Junta, incluyendo el SAS, 
la Empresa Pública de Emergencias 
Sanitarias 061 o la Escuela Andaluza 
de Salud Pública. Un ambicioso pro-
yecto que ahora deberá retomar o de-
sechar. 

Lo mismo sucede con la Ley de Po-
licías Locales, una norma ampliamen-
te esperada, que modernizaba al sec-
tor y le daba a los ayuntamientos pe-
queños un respiro al poder conveniar 
también estos servicios con otros mu-
nicipios limítrofes. Había un importan-

El Presupuesto y tres 
leyes, las prioridades del 
nuevo Gobierno andaluz 
∑ La Ley de Economía Circular, la de 

Función Pública y la de Doñana serán 
las primeras de la Legislatura  

∑ Deberá retomar sus infraestructuras 
estrella: tres nuevos hospitales y el 
plan de trenes de media distancia   
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Recreación del Escudo de 

Andalucía en los Jardines del 

Parlamento  // JUAN JOSÉ ÚBEDA

te acuerdo por lo que es previsible que 
la normativa vuelva a tramitarse en los 
mismos términos o muy similares. 

Infraestructuras 

El Gobierno andaluz ha dado un im-
portante empuje a infraestructuras 
pendientes en la comunidad autóno-
ma. Sobre todo en lo que se refiere a 
metros (Granada, Málaga, Sevilla, o el 
tranvía Bahía de Cádiz o el de Jaén) y 
también a reparación de carreteras 
pero la consejera Marifrán Carazo pre-
sentó un ambicioso plan de trenes ex-

prés para unir las capitales andaluzas  
en un tiempo aproximado de una hora 
aprovechando la Red Ferroviaria de 
Interés General (RFIG) y a través de 
un operador privado. 

 En este capítulo está marcado en 
rojo el desdoble de la carretera de Al-
monte a Matalascañas, una reivindi-
cación histórica en la zona que lleva 
años de retraso.  

Las infraestructuras sanitarias pro-
metidas sí que han seguido su curso 
administrativo aunque dependerán 
de los fondos que les consignen las 

cuentas de la Junta para el próximo 
ejercicio. El Gobierno andaluz se ha 
comprometido a levantar el tercer hos-
pital de Málaga, el Hospital de Cádiz, 
el Maternal de Huelva y al terminar el 
Militar de Sevilla, además de poner en 
funcionamiento los chare de Lepe y la 
Sierra de Aracena.   

A todo esto habrá que añadir los 
compromisos que presente Juanma 
Moreno en su discurso de investidura 
que se producirá, si se cumple lo pre-
visto, el próximo 22 de julio en el Par-
lamento andaluz.

Todas las leyes tienen que 
volver a iniciar su 
tramitación; hay un nuevo 
Parlamento y no sirven los 
trámites anteriores 

Fomento presentó un plan 
de trenes exprés para unir 
las capitales andaluzas  
en un tiempo aproximado 
de una hora
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Á. B. · EP

Andalucía está recibiendo de la
Unión Europea una saca de mi-
llones de euros que está hacien-
do sudar la gota gorda de los
empleados públicos a cargo de
la recepción. La gestión no es fá-
cil. Tampoco lo será con el resto
de ayudas y préstamos que aún
ha de recibir en lo venidero. No
en vano, fue la Consejería de Ha-
cienda de Juan Bravo la que to-
mó el control de los millonarios
fondos europeos en cuanto tuvo
conocimiento de la magnitud di-
neraria y de la dificultad de su
tramitación. Su trámite, ade-
más, implica el control. De ahí
que la Junta vaya a crear un or-
ganismo para el exclusivo con-
trol de la gestión de unos fondos
que alcanzarán los miles de mi-
llones en varios años.

El origen de estos fondos hay
que escarbarlos en la aparición
del Covid-19 y la aparejada crisis
sanitaria y económica. Para mi-
tigar los efectos perniciosos de la
pandemia, la Unión Europea
aprobó con una insólita celeri-
dad la creación de varias parti-

das para repartir entre los Esta-
dos miembros en conceptos de
ayudas no reembolsables y de
préstamos con un interés asequi-
ble. Era 2020 y el Gobierno de
España conoció recién comenza-
da la pandemia que tendría a su
disposición unos 140.000 millo-
nes de euros. De ellos, Andalucía
ha recibido, hasta enero, 1.900
millones de euros.

La tramitación de estos fondos
está topándose con no pocas ba-
rreas en numerosos departa-
mentos de la Junta de Andalu-
cía. Para facilitar el control y re-
ducir las reticencias, el Gobier-
no andaluz trabaja en la crea-
ción de un Comité Antifraude
que está llamado a mejorar la
gestión de los Fondos del Meca-
nismo de Recuperación y Resi-
liencia procedentes de Europa.
Entre las funciones de este nue-
vo organismo, según contempla
el borrador del decreto de su
creación, está la coordinación
de las unidades antifraude para
vigilar “las conductas que pudie-
ran ser constitutivas de fraude o
corrupción”.

El decreto que regula la crea-

ción de este organismo, aún en
fase de borrador, justifica su
puesta en marcha por tratarse de
una de las medidas contempla-
das en el Acuerdo del Consejo de
Gobierno de 27 de abril sobre el
Plan de Medidas Antifraude de
gestión de los fondos europeos.

El nuevo Comité Antifraude
será de igual forma, según el
texto consultado por Europa
Press, el receptor de “las comu-
nicaciones remitidas por las In-
tervenciones Delegadas a la In-
tervención General de la Junta

de Andalucía sobre incidencias
detectadas por el nivel II de con-
trol y de las incidencias detecta-
das por la Intervención General
como responsable del nivel III
de control sobre incidencias de-
tectadas en cumplimiento de la
aplicación de las medidas de lu-
cha contra el fraude, corrup-
ción, conflicto de interés y doble
financiación”.

Independiente de la Oficina
Andaluza contra el Fraude y la
Corrupción, creada el año pasa-
do, el Comité Antifraude está
adscrito a la Consejería de Ha-
cienda de Juan Bravo y recibirá
información de las comunicacio-
nes de una amplia variedad de
organismos. “De las entidades
ejecutoras a las entidades deciso-
ras”, pasando por “el Servicio Na-
cional de Coordinación Antifrau-
de sobre las incidencias detecta-
das en aplicación del Plan de Me-
didas Antifraude”, así como de
“los procedimientos judiciales o
administrativos sancionadores
que afecten a gastos financiados
con recursos del Mecanismo de
Recuperación y Resiliencia”.

Otras atribuciones de este fu-

turo órgano, al que el borrador
del decreto cataloga como “ór-
gano colegiado de los previstos
en la Ley 9/2007 de la Adminis-
tración de la Junta de Andalu-
cía”, son “fomentar la sensibili-
zación entre el personal de la
Junta de Andalucía en el marco
del Plan de Medidas Antifrau-
de”, así como “resolver las con-
sultas que formulen por escrito
las Unidades Antifraude de las
entidades ejecutoras”.

Las reuniones del Comité An-
tifraude serán una vez al trimes-
tre, con carácter ordinario, y po-
drá celebrar sesiones extraordi-
narias.

La composición del Comité
Antifraude constará de una Pre-
sidencia, una Vicepresidencia y
cinco vocalías. La Presidencia
del Comité Antifraude corres-
ponderá a la persona titular de
la Secretaría General competen-
te en materia de financiación
europea. En el organigrama ac-
tual de la Consejería de Hacien-
da y Financiación Europea la Di-
rección General de Fondos Euro-
peos, el comité depende de la
Secretaría General de Hacienda.

La Junta vigilará la gestión de los fondos
europeos con un comité antifraude

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El consejero de Hacienda en funciones, Juan Bravo, en la visita de una obra en Sevilla.

Hacienda pretende
también “fomentar
la sensibilización” del
personal de la Junta

Las entidades ejecutoras
y decisoras de las
partidas de laUE
deberán rendir cuentas

● El nuevo organismo controlará las conductas que puedan ser constitutivas de “fraude
o corrupción” ● Andalucía ha recibido hasta enero unos 1.900millones de la Unión Europea
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Ana Fernández

“Defender y difundir la personali-
dad gastronómica de Sevilla; de-
fender y difundir sus productos y,
por supuesto, el trabajo de sus pro-
ductores, y defender, difundir y
reivindicar para Sevilla la cultura
de la tapa, entendida como un es-
tilo de vida, un modelo de sociali-
zación que nace y se mantiene en
esta ciudad y en la provincia ente-
ra”. Con estos tres objetivos, el 4 de
abril de 2019 nació la Academia
Sevillana de Gastronomía y Turis-
mo. Una entidad que, en principio,
contaba con una docena de acadé-
micos sin recursos pero con mu-
chas ganas por llevar nuestra gas-
tronomía a lo más alto y aprove-
char su potencial como fuente de
promoción turística. Eligieron pa-
ra liderar este camino a Julio Mo-
reno, miembro de la directiva de la

Academia Andaluza de Gastrono-
mía y Turismo durante siete años
y con una dilatada experiencia a
nivel internacional en el sector
agroalimentario.

Con la llegada del Covid, la pre-
visiones de trabajo de la academia
se truncaron, pero aprovecharon
la coyuntura para crear una red de
contactos y tejer los primeros con-
venios de colaboración con diver-
sas instituciones: la Diputación y
su marca Sabores de la Provincia; la
Cámara de Comercio; la Asocia-
ción de Productores de Vinos y Li-
cores; la Asociación de Empresa-
rios de Hostelería; la Asociación
de Empresas Turísticas; la Acade-
mia Andaluza de Gastronomía; la
Universidad Pablo de Olavide; la
Indicación Geográfica Protegida
Aceituna Manzanilla y Gordal de
Sevilla; y ahora, uno muy impor-
tante con Contursa. “Destaco el

trabajo que hemos venido reali-
zando con Prodetur por la canti-
dad de apoyos que nos ha presta-
do”, reseña Moreno, que recuerda
de esta primera etapa la colabora-
ción con el Ayuntamiento de Um-
brete para sus fiestas del mosto y

la aceituna. “2020 lo declaramos
Año de la Aceituna de Mesa Sevi-
llana, y con la IGP realizamos mu-
chísimas actividades. Una de estas
acciones fue en la Puerta de Jerez
(Sabor redondo) para promover el
consumo de aceitunas de calidad”.
En 2021, se prorrogó la declara-
ción del Año de la Aceituna de Me-
sa Sevillana y, entre otros, se reali-
zaron tres vídeos dedicados a pro-
ductos señeros de la provincia: la
aceituna, la naranja y el tomate.

En esta labor de promoción, la
Academia Sevillana de Gastrono-
mía y Turismo tuvo su primera sa-
lida a unas jornadas de promoción
en San Sebastián.

También en esos comienzos,
cuando empezaron a recibir lla-
madas para formar parte de jura-
dos en concursos, redactaron, a
petición de Prodetur, un manual
sobre criterios a tener en cuenta
por los jurados de los concursos de
la tapa.

El verdadero crecimiento de la
Academia ha llegado en 2022,
cuando 15 miembros han ingresa-
do en la entidad. Investigadores,
profesores de universidad, comu-
nicadores, abogados especializa-
dos en la agroindustria… que
aportan una mayor cualificación.

Esta vocación por la formación
se ha asentado este año con la
creación de los Coloquios de la
Academia. Unos encuentros que
se celebran en la sede de la Fun-
dación Caja Rural y que en su pri-
mera cita tuvo a la Guía Michelin
como protagonista. “Vinieron el
director de Marketing y la direc-
tora de Comunicación de la Guía
Michelin, se invitó a los hostele-
ros y se dieron a conocer los cri-
terios de la guía para clasificar a
los establecimientos”, detalla el
presidente de la Academia.

En colaboración estrecha con la
Escuela Superior de Hostelería de
Sevilla, la aportación de la ciencia
a la gastronomía es una de las
prioridades de la entidad. Así, es-
te año se ha firmado también un
convenio con la Cátedra de Gas-
tronomía de Andalucía, depen-
diente de la Universidad de Córdo-
ba. “Estamos desarrollando inves-
tigaciones como una encuesta so-
bre cuál es el plato más tradicional
que piensan los sevillanos que te-
nemos en la provincia, y curiosa-
mente resultó ganador las espina-
cas con garbanzos. Hemos hecho
otra encuesta sobre el consumo de
caracoles, su importancia en la
provincia. El convenio con la Cáte-
dra da mucho juego y vamos a se-
guir trabajando con ellos”, resalta
el presidente de la Academia.

Suscrita al manifiesto de la nue-
va cocina andalusí, promovido
por el Grupo Lezama, la promo-
ción y conservación de nuestra

gastronomía es prioritario para la
Academia: “En el futuro quere-
mos seguir produciendo material
audiovisual, desarrollar el proyec-
to Cocina con historia entre alum-
nos de escuelas de hostelería de la
provincia; ver puesta en marcha
una guía que podría llamarse Ar-
monías, en la que cada académico
armoniza un sólido con un líqui-
do… pero para eso hacen faltan
recursos económicos, y no los te-
nemos aún asegurados”.

Todas estas actividades demues-
tran que el trabajo de la Academia
está encaminado al apoyo de dis-
tintos sectores, a los hosteleros,
productores, etcétera. “Hemos de
desarrollar un trabajo científico, de
divulgación y defensa de la perso-
nalidad gastronómica sevillana”.

Grandes resultados se han obte-
nido hasta el momento de las ac-
ciones desarrolladas por este gru-
po de expertos que, recientemen-
te, también han firmado con Con-
tursa, Congresos y Turismo de Se-
villa un convenio de promoción y
divulgación de la gastronomía co-
mo seña de identidad del destino
Sevilla. El fin es elaborar de forma
conjunta una serie de estrategias y
herramientas, como creaciones
audiovisuales y de comunicación
y marketing digital, con el objeti-

Los académicos le dan su
sabio toque a la tapa sevillana

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Julio Moreno, presidente de la Academia Sevillana de Gastronomía y Turismo.

● La Academia Sevillana de
Gastronomía y Turismo lleva tres
años trabajando en la defensa de
nuestra cocina y su promoción

Unadilatada
trayectoria en la
promoción turística

Nacido en Toledo, Julio More-
no llegó a Sevilla con 18
años. Estudió Derecho y estu-
vo 40 años dedicado al servi-
cio público. A lo largo de su
carrera, ha tenido puestos de
responsabilidad tanto a nivel
estatal como autonómico,
siempre como profesional.
Entre sus cargos: secretario
general del Instituto de Fo-
mento de Andalucía, funda-
dor de la Agencia Andaluza
de Promoción Exterior (Ex-
tenda) y su director general
durante 11 años, y consejero
de Turismo de la Embajada
de España en Buenos Aires,
con responsabilidad en siete
países de América del Sur.

Para los sevillanos, las
espinacas congarbanzos
es el platomás
tradicional de la provincia
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vo de relanzar la gastronomía se-
villana así como colaborar en ac-
ciones promocionales del destino
a nivel nacional, implementando
así el carácter universal de la cul-
tura de la tapa sevillana.

Dentro de las líneas de acción de
este convenio, se realizará un tra-
bajo de investigación de la cultura
de la tapa de la ciudad de Sevilla,
analizando su oferta, unida a su
tradición, su evolución y su van-
guardia, que servirá como guía pa-
ra visitante o turista gastronómi-
co. Se asesorará al segmento hos-
telero para mejorar su posiciona-
miento a nivel nacional a través de
distintos elementos como webi-

nars y otras herramientas formati-
vas fundamentales para su proyec-
ción nacional, fomentando su par-
ticipación en concursos de alto ni-
vel, certámenes de nuevos talen-
tos o jóvenes valores a nivel nacio-
nal e internacional, tutelados en el
proceso por la Academia, y que
servirá para incrementar la pre-
sencia de la gastronomía sevillana
en estos niveles.

La colaboración en la creación
de eventos gastronómicos únicos
en Sevilla, como jornadas gastro-
nómicas de alto nivel dirigidas al
sector hostelero en las que partici-
parían responsables de las guías
gastronómicas, chefs y concursos
de alto nivel, encaminadas a mejo-
rar la calidad de la oferta y refor-
zando así la idea en su triple ver-
tiente de que la alimentación es sa-
lud, es cultura y debe ser sosteni-
ble, es otra de las pretensiones de
este convenio.

“Buscamos la defensa y difusión
de la cultura de la tapa, convenci-
dos de que es una herramienta de
promoción turística para Sevilla y
sus pueblos muy importante. Esa
cultura de la tapa atrae un alto
porcentaje del turismo que nos vi-
sita, y no sólo la cultura de la tapa,
sino la gastronomía en general, la

tradicional y la innovadora. Hay
una pléyade de nuevos estableci-
mientos hosteleros que han ido
naciendo en Sevilla y sus pueblos,
algunos de altísima cualificación”,
añade Moreno.

Conservar la tradicional tapa y
contemplar su evolución son dos
conceptos que, aunque parezcan
contrarios, pueden convivir en ar-
monía. “Desde el punto de vista es-
trictamente gastronómico, la tapa
ha evolucionado. En unos casos pa-
ra bien, en otros no tanto. Para
bien, porque se introducen nuevos
productos, nuevas elaboraciones,
nuevas técnicas culinarias, pero al
mismo tiempo hay que tener cuida-

do con no perder la tradición.
Cuántas veces en el seno de la Aca-
demia comentamos echar en falta
tapas tan tradicionales en Sevilla
como fueron el caballito de jamón,
el pavía de bacalao, los calamares a
la riojana, el solomillo al whisky…
que no son fáciles de encontrar. A
cambio, han nacido otras elabora-
ciones muy interesantes con pro-
ductos bien diferentes”.

Otro aspecto de relevancia para
la conservación de la tapa y el ta-
peo es el tamaño de la misma.
“Siempre fue el tamaño de una
concha, ese plato ovalado en don-
de en los años 60 y 70 te servían
una tapa que era un bocado, justo,
como dice la RAE, una pequeña
porción de alimento que acompa-
ña a una bebida, alcohólica o no.
Ahora hay más tapones que tapas,

y el tapón evita el nomadismo,
una de las esencias de la cultura
de la tapa; el ir de un estableci-
miento a otro buscando la mejor
tapa, la mejor degustación. Si te
tomas dos tapones, has quedado
supersatisfecho y ya no te apetece
andar como se andaba antes visi-
tando tres, cuatro, cinco o seis es-
tablecimientos en el mismo barrio
o en barrios diferentes”.

Defender la calidad de la tapa
es otra de las cuestiones que ocu-
pa a los académicos. Julio More-
no insiste en la importancia de
cuidar lo que los hosteleros ofre-
cen a quienes nos visitan: “Hay
que evitar poner malas aceitunas
sobre la barra de un estableci-
miento aunque sean gratuitas.
También favorecemos a los hoste-
leros de la provincia. Hay que sa-
lir a la provincia, donde hay ejem-
plos fantásticos de restaurantes y
bares en los que tapear”.

Esta búsqueda de la excelencia
en la gastronomía, la Academia lo
encuentra en la formación de
quienes trabajan en ella, en coci-
na, en las barras y en las salas. “A
nadie le cabe la menor duda que el
turismo es la industria más poten-
te de Sevilla y su provincia, y si no
la cuidamos estamos perdidos.
Hay una gran cantidad de centros
de formación en hostelería que es-
tán haciendo un excelente trabajo
y todo el que quiera dedicarse a
ella, debe pasar por estos centros.

Hay algunos de reciente crea-
ción, como el que ha puesto en
marcha la Cámara de Comercio,
Gastromium, que está tocando pa-
los muy importantes como un
máster en panadería y pastelería,
dirigidos por figuras en estos ofi-
cios que tenemos en la provincia.
Hay que evitar el aficionado en un
establecimiento, la mano de obra
barata, porque eso tiene malas
consecuencias”, concluye el ex-
perto gastrónomo.

M. G.

Coloquio sobre al pan organizado por la Academia Sevillana de Gastronomía y Turismo en Fundación Caja Rural.

Hay que evitar el
aficionado en la
hostelería, lamano
de obra barata”

Julio Moreno

Pte. Academia Gastronomía
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La apuesta por la continuidad o la 
revolución en el Consejo de Cofradías
∑ Los 125 hermanos mayores votarán 

hoy la junta superior que gobernará 
para los próximos cuatro años 

∑ Frente a la lista encabezada por el 
actual presidente se presenta otra 
que se autodenomina renovadora 

JAVIER MACÍAS 
SEVILLA  

—1. Después de tres años y medio de 

mandato de la actual junta superior, 

de los cuales dos de ellos hemos teni-

do la desgracia de padecer una situa-

ción crítica generada por la pandemia 

en los que ni siquiera se ha podido dis-

frutar de nuestras cofradías en la ca-

lle, considero que algunos de los obje-

tivos y proyectos que nos habíamos 

marcado no han podido finalizarse. 

Por ello, y porque todos los componen-

tes de mi candidatura conservamos la 

ilusión intacta del primer día para se-

guir trabajando por nuestras herman-

dades, he dado el paso de presentar-

me a la reelección como presidente del 

Consejo.  

—2. Entiendo modestamente que sí, 

pero ahí están las hermandades para 
corroborarlo. Y no solamente habla-

mos de una eficiente gestión económi-

ca, sino que se ha dado un impulso ex-

ponencial a todo lo referente a las ac-

tividades formativas y culturales que 

se han promovido desde el propio Con-

sejo, verdaderamente modélicas por 

su interés y calidad.  

—3. Hablamos de un conjunto de 125 

que responden a tipologías y caracte-

rísticas muy diversas. Por consiguien-

te, la respuesta a su pregunta no pue-

de ser unívoca. Lo que sí es cierto es 

que, en mayor o menor medida, la apor-

tación económica que procede de la ex-

plotación de sillas y palcos, más aque-

llos otros ingresos atípicos que se con-

siguen a través de patrocinios diversos, 

constituyen una ayuda muy importan-

te para que todas las hermandades pue-

dan desarrollar sus fines de culto, for-

mación y caridad.  

—4. Rotundamente sí. Hoy por hoy, el 

Consejo es una entidad respetada por 

todas las instituciones de la ciudad, en 

cuyos actos y acontecimientos más re-

levantes se hace presente. En particu-

lar, su relación tanto con nuestro que-

rido arzobispo como con el alcalde y 

demás autoridades civiles, militares y 

culturales, es absolutamente cordial y 

fluida, llegándose siempre a frutos de 

entendimiento y colaboración leal. 

—5. La única fórmula mágica es el tra-

bajo serio y coordinado entre los dele-

gados de penitencia con los hermanos 

mayores y diputados mayores de go-

bierno de cada jornada. El diálogo y la 

generosidad en búsqueda del consen-

so, la solidaridad entre todas las her-

mandades por el bien común, estoy se-

guro que terminará dando una solu-

ción positiva a cada problema que se 

presente. 

—6. Sólo hasta el punto de mejorar las 

condiciones que ofrece el trazado de 

esta Carrera Oficial en la actualidad, 

en aras de la seguridad y comodidad 

tanto de las cofradías como de los pro-

pios abonados. En este sentido, ya me 
he manifestado en ocasiones anterio-

res que la reforma de la calle Sierpes, 

con la reducción de un determinado 

número de sillas y la consiguiente am-

pliación de su carril central para el me-

jor discurrir de las hermandades, con-

tribuirá de forma definitiva a conse-

guir ese objetivo. 

—7. Debo aclararle que dicha solicitud 

aún no se ha producido, pero no le que-

pa duda de que si se presenta será es-

tudiada con el máximo respeto y afec-

to, porque el Santo Entierro Grande 

forma parte de la propia historia de la 

Semana Santa de Sevilla, desde media-

dos del siglo XIX. La celebración en 

2023 del 775 aniversario de la recon-

quista cristiana de la ciudad parece 

una buena oportunidad para volver a 

organizarlo, siempre que lo apoyen y 

vean con buenos ojos tanto la autori-

dad eclesiástica como la civil, y tenien-

do como premisa imprescindible el que 

las restantes hermandades del Sába-
do Santo vean absolutamente minimi-

zada su incidencia en sus respectivas 

estaciones de penitencia. 

—8. Un museo de las hermandades de 

Sevilla sólo será viable si en su géne-

sis y mantenimiento aparecen involu-

cradas las administraciones públicas 

e incluso una importante presencia del 

patrocinio privado, pues ni el Consejo 

ni las cofradías pueden afrontar dicho 

proyecto en solitario. 

—9. Conseguir una organización de la 

institución bien fundamentada con un 
modelo de gestión eficaz y eficiente, 

con criterios profesionales, que pres-

te un servicio real a las hermandades. 

Y, por supuesto, seguir ayudándolas a 

conseguir sus fines mediante la pres-

tación de los servicios formativos, ju-

rídicos y administrativos que puedan 

solicitar. El trabajo que ya hemos ve-

nido desarrollando en circunstancias 

aciagas es nuestro principal aval. 

—10. Al igual que cualquier otro cofra-

de, aspiro a que la Semana Santa con-

serve sus verdaderas raíces cristianas 

y la autenticidad de su mejor tradición, 

donde impere la educación y el respe-

to a nuestros cortejos procesionales y, 

en definitiva, a que siga siendo un mo-

mento de encuentro íntimo y familiar 

con la fiesta más honda y bella de nues-

tra ciudad.

«Hoy por hoy la 
institución es muy 
respetada en la ciudad»

∑ No cree en fórmulas 
mágicas para resolver 
los problemas de la 
Semana Santa y apela 
a la solidaridad 

Francisco Vélez 
Candidato a la reelección

«Ni el Consejo ni las 
cofradías pueden 

afrontar el proyecto del 
museo de la Semana 
Santa en solitario»

√

Francisco Vélez apela por conservar las raíces cristianas  // MAYA BALANYA
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1. ¿Por qué se presenta?   

2.  Después de dos años de 
pandemia, ¿se ha hecho una 
buena gestión? 

3. En este tiempo, el Consejo ha 
buscado financiación externa 
al suspenderse las procesiones. 
¿Pueden las cofradías 

subsistir sin el dinero de la 
Carrera Oficial? 

4. Uno de los objetivos que 
tenía la junta superior hace 
cuatro años era recuperar el 
prestigio de la institución, 
castigada por los problemas 
internos y a la que se le 
achacaba que no era 

resolutiva. ¿Lo ha conseguido? 

5. La última Semana Santa ha 
confirmado que tiene serios 
problemas en algunos días. 
¿Cómo lo solucionará? 

6. ¿Hasta qué punto hay que 
reformar la Carrera Oficial? 

7.  El Santo Entierro ha 
solicitado una procesión 
magna para el próximo 

Sábado Santo. ¿La apoyará?  

8. ¿Considera viable un museo 
de las cofradías? Si es así, ¿cuál 
sería el modelo de gestión? 

9. Dígame sus proyectos 
principales para los próximos 
cuatro años.  

10. ¿Cómo es la Semana Santa 
a la que aspira pasado este 
próximo mandato? 

PREGUNTAS

JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

—1. Me presento porque creo que pue-
do contribuir a otro tipo de Consejo, de 
evolución, adaptado a las necesidades 
y al servicio de las hermandades. Tam-
bién, para que los hermanos mayores 
tengan una alternativa. Uno de los mo-
tivos por los que decidí presentarme tan 
pronto fue porque necesitaba tiempo 
para darme a conocer además de por 
mi planificación profesional. No he es-
perado cuatro años porque me veo en 
el momento óptimo de realizar el pro-
yecto, con 63 años, con fuerzas y me lle-
ga pronto la jubilación.   
—2. Evidentemente estos dos años han 
creado una excepcionalidad que ojalá 
no vuelva a repetirse. Pero en tiempos 
adversos es cuando hay que saber reor-
ganizarse. Yo echo en falta que se hu-
bieran hecho los dos grandes temas para 
los que nunca hay tiempo: la reforma 
de la Carrera Oficial y el análisis del dis-
currir de las cofradías.  
—3. Las cofradías, que tienen tantísima 
trayectoria, siempre han subsistido sin 
el ingreso de los abonos pero la econo-
mía de la hermandad se adapta a esas 
posibilidades. Hay que aprender a sub-
sistir, pero qué duda cabe que hay que 
buscar también otras fuentes de ingre-
sos alternativas.  
—4. En el programa electoral indico en 
el primer punto la necesidad de recu-
perar el peso específico. Desde hace va-
rios mandatos para acá, la institución 
ha ido perdiendo ese peso por distintos 
avatares. En estos cuatro años, no sólo 
no se ha recuperado nada sino que se 
ha perdido un poco más. Eso no se gana 

en dos días, se hace estando en todas 
las mesas, sobre todo también creando 
una comunicación adecuada, un saber 
estar y ofrecer razonamientos que con-
venzan, además de mucho diálogo. 
—5. Se nos han ido dos años de oro para 
haberlo hecho. Como no se puede rebo-
binar, resumo lo que le he plantado a los 
hermanos mayores. El Viernes Santo 
siempre ha sido modélico porque todos 
los hermanos mayores hemos tenido 
claro que entrábamos a sumar, no a de-
fender cada uno su parcela. Eso a mí me 
encantaría que ocurriese igual en las 
demás jornadas, pero no es fácil. Me sor-
prende mucho que, transcurridos dos 
meses de la Semana Santa, no se hayan 
hecho reuniones ni se levante acta de 
lo que en ellas se habla. El delegado debe 
hacer una ponderación de los proble-
mas y darles un grado de importancia. 
Su figura no puede ser la de una perso-
na que está a la expectativa de la nece-
sidad de la hermandad, debe ir por de-
lante. He comprobado en más de cien 
reuniones que esto lo lo mejoraría.  
—6. Antes de reformar soy partidario 
de analizar todo a la perfección. El plan-
teamiento del Consejo actual es refor-
mar la calle Sierpes quitándole la últi-
ma fila. Eso supone un sobrecoste eco-
nómico de alrededor de 200.000 euros. 
O se le sube a los abonados o se baja la 
subvención. Hay que analizar la Carre-
ra Oficial de principio a fin, con cuatro 
premisas: la seguridad según normati-
va, la comodidad de los abonados, el 
buen discurrir de las cofradías y que no 
haya merma económica. Hay puntos 
donde sobran sillas y otros donde se po-
drían reforzar. Para llegar a la Avenida  
hay tres calles: Sierpes, Tetuán y Mén-
dez Núñez. La última la descartamos 
porque la reurbanización de la Magda-
lena ya impide el planeamiento. Luego 
hay recovecos que se pueden analizar, 
como la entrada en la Catedral. 
—7. Me he reunido tanto con el herma-
no mayor del Santo Entierro como con 
el resto de la jornada. Soy partidario, 

pero con dos premisas, que a ellos les 
parece razonable: que lo tiene que co-
ordinar el Consejo, no la hermandad, y 
que no puede haber damnificados. Si lo 
haces otro día del año no habría ningu-
no, pero el Sábado Santo hay que ana-
lizarlo bien porque les puede afectar. Si 
hacemos una procesión magna en otra 
época del año no habría interferencia. 
—8. Lo considero viable y necesario. He-
mos hecho un estudio de viabilidad con 
la idea de obtener una concesión admi-
nistrativa de un edificio de unos 1.600 

metros cuadrados actualmente en de-
suso, cuya reforma tendría que asumir 
el Consejo. Solicitaríamos un préstamo 
por el 80% y el otro 20% lo financiarían 
cuatro fundaciones sevillanas con pa-
trocinios. Todo esto sin considerar po-
sibles subvenciones públicas. Sería el 
primer proyecto solidario entre her-
mandades y, con él, se puede alcanzar 
una fuente de ingresos igual que la de 
las sillas, para las 125 hermandades. 
—9. El Consejo debe ofrecer servicios 
jurídicos, administrativos y económi-
cos a las hermandades que lo necesiten 
y buscar el beneficio de la economía de 
escala, además de todo lo citado. 
—10. Dentro de cuatro años lo ideal es 
que no haya retrasos y que las cofra-
días no estén paradas. Que la Carrera 
Oficial haya conseguido una mejora en 
el discurrir y la seguridad. Yo no quie-
ro ‘numerus clausus’, porque se perde-
rían ritos como el de vestirse toda la 
familia unida. 

«El museo puede ser una 
fuente de ingresos igual 
que la Carrera Oficial»

∑ Considera que en estos 
dos años sin cofradías 
se podrían haber 
arreglado las jornadas 
problemáticas

José Félix Romero 
Candidato a la presidencia

«Hay que analizar la 
Carrera Oficial de 

principio a fin para 
hacerla segura y que no 

haya merma económica»

√

Romero promete un Consejo que se caracterice por la evolución  // VANESSA GÓMEZ
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

L
 a recolección del trigo se da 
prácticamente por finalizada 
en la provincia de Sevilla, por lo 
que ya es posible decir que es-

tamos ante una campaña «media-baja», 
tal y como apuntaban los primeros pro-
nósticos. Así lo han puesto de manifies-
to distintos expertos del sector del ce-
real en las «37º jornadas de cultivos her-
báceos» organizadas por Asaja Sevilla 
y celebradas en la cooperativa Agrope-
cuaria Industrial (CAPI) de Écija. 

Los rendimientos en campo han sido 
menores debido a la sequía, por lo que 
la producción obtenida ha caído más 
de un 20% en el conjunto del trigo (in-
cluyendo el duro y el blando) respecto 
al año anterior, según ha puesto de ma-
nifiesto el técnico Fernando Rodríguez, 
responsable de la sectorial de Cereales 
y Oleaginosas de Asaja Sevilla. 

Especialmente significativo es el caso 
del cultivo del trigo duro, que pese a 
crecer un 10% en superficie, al pasar de 
las 72.493 hectáreas de 2021 a 79.817 
este año 2022 (destacando municipios 
como Écija, Carmona y Utrera como las 
que más superficie aglutinan), baja un 
19% la producción en la provincia, al co-
sechar sólo 175.600 toneladas en esta 
campaña frente a las 217.000 toneladas 
de grano alcanzadas en 2021. 

El trigo blando, por su parte, pierde 
tanto superficie como producción res-
pecto a la campaña precedente. Así, las 
siembras se han reducido en 4.871 hec-
táreas en el último año, y la cosecha, de-
bido principalmente a la escasez de llu-
via en los primeros estados fenológicos, 
se ha reducido un 24,3%, pasando de 
214.000 toneladas a una producción de 
162.000 toneladas en esta campaña. 

A la falta de agua se ha sumado un 
menor abonado del cultivo, debido a la 

∑ Frente a los bajos rendimientos en el 
campo, la buena noticia es que la calidad 
del grano recolectado es excelente 

∑ Los altos costes y la caída en cuanto a 
kilos cosechados reducen la rentabilidad 
en una campaña con precios históricos

Sevilla pierde más 
de un 20% de su 
producción de 
trigo por la sequía

BALANCE DE COSECHA

Cosecha de 

trigo       // ABC

subida del precio de estos productos 
(+150%), por lo que los rendimientos, 
aunque han sido muy heterogéneos y 
varían mucho según la comarca, «se 
pueden establecer medias en la provin-
cia de 2.000 kilos por hectárea en el tri-
go duro y de alrededor de 2.500 kilos 
por hectárea en el trigo harinero».  

A esta menor producción se suma el 
incremento de los inputs agrarios, ya 
que aparte de los abonos también han 
subido el gasóleo agrícola (+120%) y la 
energía eléctrica (+180%), convirtiendo 
a esta campaña de cereales «en una de 
las más caras de la historia», ha subra-
yado Fernando Rodríguez. 

Buena calidad y precios 
Pero no todo son malas noticias para 
los agricultores. Así, «la calidad del tri-
go duro está siendo mucho mejor de 
lo que se esperaba a principios de cam-
paña y los precios se prevé que, a cor-
to plazo, sigan sostenidos con tenden-
cia al alza», ha señalado el técnico de 
la patronal agraria. De hecho, la Lon-
ja de Cereales de Sevilla ha fijado el 
precio del trigo duro del grupo 1 a 532 

euros la tonelada, y el del trigo blan-
do, en la misma categoría, a 440 euros 
la tonelada. 

A nivel regional, la situación es simi-
lar ya que «la producción andaluza de 
cereales también ha mermado un 23% 
respecto a la campaña anterior». Y en 
el cómputo nacional, sumando todos 
los cereales de otoño-invierno (trigo, 
cebada, avena, centeno y triticale) Asa-
ja Sevilla estima una pérdida de cose-
cha del 21%. 

Esta situación de escasez de granos 
hará que España se vea obligada a im-
portar «entre 17 y 18 millones de tone-
ladas de todos los cereales, especial-
mente maíz y trigo blando, para poder 
satisfacer unas necesidades internas 
de grano que se estiman en 34 millo-
nes de toneladas». Por tanto, al menos 

a corto-medio plazo, «el mercado con-
tinuará muy tensionado», ha conclui-
do Fernando Rodríguez. 

En las perspectivas del mercado in-
ternacional de cereales ha profundiza-
do el director gerente de la cooperati-
va Cocereales, Arturo Hidalgo. El direc-
tivo ha coincidido en señalar la 
volatilidad del mercado, con continuos 
dientes de sierra, derivado de múltiples 
factores como la subida del precio del 
petróleo y, por tanto, del coste de los 
fletes, la meteorología y, especialmen-
te, la intervención de la guerra en la 
configuración de los precios. No obs-
tante, «la presión de la cosecha, que ha 
sido determinante en los precios otros 
años, no ha afectado en esta campaña».  

Así, en la formación de precios ac-
tuales ha sido determinante «la situa-
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Suben los precios en 
todas las calidades  

 
Los precios tiran al alza en 
todas las calidades del 
aceite de oliva. Así, el aceite 
lampante sube y se coloca a 

3.250 €/tn. El aceite virgen sube y 
cotiza en torno a 3.350 €/tn y el 
virgen extra se paga a partir de 
3.450 €/tn. Fuente: Oleoestepa. 

Sigue al alza el precio del 
trigo duro y el blando  

El trigo blando del grupo 3 
sube a 409 €/tn y  el trigo 
duro (grupo 1) sube a 532 

€/tn. El maíz y el girasol (linoleico y 
alto oleico) continúan sin precio 
ante la falta de operaciones. Fuente: 
Lonja de Cereales de Sevilla.   

Crece la demanda de 
aceitunas clasificadas 

Los calibres superiores de 
aceitunas cotizan por 
encima de la campaña 
precedente, al aumentar la 
demanda por parte de los 

industriales envasadores. Los 
precios están muy influenciados 
por el tamaño. Fuente: Asaja. 

Suben cebo y cebo campo 
y el lechón blanco 

El lechón cruzado baja su 
precio  y cotiza esta 
semana a 1,355 €/libra. El 
lechón puro repite y 

continúa cotizando a 1,475 €/libra. 
La categoría de cebo vuelve a subir 
y se paga a 27,55 €/@ y el cebo 
campo también sube y alcanza un 
valor de 30,75 €/@.  
El lechón blanco sube un euro y su 
precio queda fijado en 49,50 
€/Unidad. Fuente: Araporc.

MERCADO

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

ción geopolítica (la guerra en Ucrania) 

y los fondos de inversión», pues se es-

tima que ambos factores «inflan el pre-

cio en el complejo forrajero-harinero 

entre 60-80 euros». Es decir, «que si se 

acabara la guerra y desaparecieran los 

fondos de inversión, el trigo blando en 

lugar de valer entorno a 400 euros ba-

jaría su precio a unos 320 euros», ha ex-

plicado Hidalgo. 

El gerente de Cocereales ha aclara-

do que el trigo que cotiza en las bolsas 

es el blando, ya que «el trigo duro es un 

reducto dentro del trigo, pues supone 

apenas el 7% de la producción mun-

dial».  

En el caso de España, el trigo duro 

tampoco tiene apenas peso, y aun así 

somos excedentarios, exportando unas 

300.000 toneladas. Sin embargo, «en 
Andalucía el trigo duro sí que es muy 

importante», pues «casi todo el trigo 

duro nacional se concentra en el cam-

po andaluz, pues fuera de esta comu-

nidad sólo se cultiva algo en Aragón». 

Hidalgo ha destacado el comienzo de 

la campaña con precios históricamen-

te altos, una tendencia que en el caso 

del trigo duro «durará al menos hasta 

septiembre, cuando llegue a los merca-

dos el grano de Canadá, el primer pro-

ductor de trigo duro del mundo».  

Destrucción de la demanda  

En cambio, en el caso del trigo blando, 

la ventana de precios no está tan clara, 

pues «en todo el complejo forrajero-ha-

rinero inciden a futuro más tendencias 

bajistas que alcistas», pues «al haber 

precios tan altos se destruye la deman-

da, por lo que queda poco recorrido al 

alza», ha señalado Arturo Hidalgo.  

Además, «con los informes del USDA 

(el Departamento de Agricultura de Es-

tados Unidos) vamos viendo que esos 

dientes de sierra, en las últimas sema-

nas, cada vez vienen más abajo». De he-
cho, «hemos llegado a tener cotizacio-

nes de 440 euros/tonelada en un trigo 

blando del grupo 3, que es el que más se 

cosecha en Andalucía, y actualmente 

es difícil conseguir precios por encima 

de los 400 euros». Por ello, el gerente de 

Cocereales ha aconsejado a los agricul-

tores que, a la hora de vender su pro-

ducción, «con estos precios no se duer-

man demasiado». 

Por último, el economista y analis-

ta de mercados agrarios del Centro de 

Investigación Conjunta (IRC) de la Co-

misión Europea, Ignacio Pérez, ha abor-

dado el impacto en los mercados agra-

rios de la agresión de Rusia a Ucrania 

y ha recordado que «ya antes de la gue-

rra los precios de la energía y de los fer-

tilizantes habían alcanzado máximos 

históricos. Sin embargo, los precios de 

los cereales y oleaginosas sí han subi-

do a raíz del conflicto bélico».   

Según su análisis «esta crisis de pre-

cios se veía venir por el repunte de la 

demanda tras el Covid y ha sido exa-

cerbada por la guerra en Ucrania». 

Pérez ha repasado algunos de los 

cambios generados en los mercados a 

raíz del conflicto bélico, como la sus-

pensión temporal de los barbechos, una 

medida que permitía incorporar a la 

producción «hasta cuatro millones de 

hectáreas en Europa». Sin embargo, «el 

incremento final de superficie se ha 

quedado en 1,6 millones de hectáreas». 

Por ello, ha señalado que la siembra de 
los barbechos «no es una medida sig-

nificativa para estabilizar los precios 

La producción de trigo 
duro baja un 19% a nivel 
local, al cosecharse sólo 
175.600 toneladas en esta 
campaña   

El trigo blando sufre una 
caída mayor, del 24%, al 
pasar de 214.000 toneladas 
de 2021 a producir 162.000 
toneladas en 2022 

España tendrá que importar 
en esta campaña entre 17 y 
18 millones de toneladas de 
todos los granos para 
satisfacer su demanda
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R. M. 

SEVILLA 

El aeropuerto de Málaga-Costa del Sol 

es el que más se vio afectado ayer do-

mingo por la huelga de Ryanair, que 

acumulaba hasta las una de la tarde  

un total de 20 vuelos cancelados con 

origen o destino en esta base, y hasta 

seis salidas con retraso. Según infor-
mó el sindicato USO, la tercera jorna-

da de huelga de los tripulantes de ca-

bina de pasajeros (TCP) de Ryanair dejó 

al menos 42 vuelos cancelados con lle-

gada o salida a los aeropuertos espa-

ñoles donde opera la aerolínea. A eso 

se le añaden 58 salidas que sufrieron 

retrasos. 

Los sindicatos USO y Sitcpla, el sin-

dicato de tripulantes de cabina de pa-

sajeros de líneas aéreas, convocaron 

esta huelga para los días 24, 25, 26 y 30 

de junio y 1 y 2 de julio, en las diez ba-

ses de la aerolínea en España: Madrid, 

Málaga, Sevilla, Alicante, Valencia, Bar-

celona, Gerona, Santiago de Compos-

tela, Ibiza y Palma de Mallorca. En An-

dalucía también se ha visto este do-

mingo afectado el aeropuerto de Sevilla, 

pero en menor medida, pues no regis-

tró cancelaciones y solo acumuló seis 

salidas con retraso, según los últimos 

datos aportados por el sindicato. 

USO ha denunciado que Ryanair ha 

llevado a su base de Málaga a tripulan-

tes marroquíes para operar vuelos en 

España durante la huelga de tripulan-

tes de cabina de pasajeros (TCP), se-

gún ha informado en un comunicado. 

La secretaria general de USO-Ryanair, 

Lidia Arasanz, criticó que se trata de 

una operación «completamente ilegal» 

por esquirolaje, ya que «es una huelga 

con unos servicios mínimos abusivos 

por parte de la compañía, denuncia-

dos en la Audiencia Nacional». Ade-
más, afirmó que esas tripulaciones no 

están dadas de alta en la Seguridad So-

cial española, «ni siquiera en un país 

de la Unión Europea, y están operan-

do vuelos con salida y llegada en Espa-

ña». Así, el sindicato ha interpuesto 

una denuncia ante la Policía Nacional 

del Aeropuerto de Málaga en la que 

consta que se han desplazado cinco tri-

pulantes de cabina procedentes de Ma-

rrakech. 

Barcelona y Palma también 
Ayer, el aeropuerto de Málaga, junto al 

de Barcelona El Prat y Palma de Ma-

llorca, fueron los más afectados por la 

huelga, que también coincide con pa-

ros convocados en Portugal, Bélgica y 

Francia. Un total de cuatros vuelos con 

salida o llegada al aeropuerto de San-

tiago de Compostela se vieron afecta-

dos en la tercera jornada de huelga de 

Ryanair. En concreto, hay dos vuelos 

que sufrieron retrasos, mientras que 

otros dos con salida y llegada en la ca-

pital gallega y Tenerife Sur fueron can-

celados. 

El pasado sábado fueron un total de 

75 vuelos con origen o destino en ae-
ropuertos españoles los que fueron 

cancelados hasta las siete de la tarde. 

De ellos 16 en Málaga. El sindicato 

Unión, Sindical Obrera, USO, precisó 

que las que debían operar tripulantes 

españoles fueron motivadas por la fal-

ta de notificaciones de servicios míni-

mos por parte de la compañía.

La huelga de Ryanair castiga a 
Málaga con 20 cancelaciones

∑ Se suspendieron ayer  
en España un total de 
42 vuelos y en Sevilla 
sólo hubo retrasos

Así se encontraba el aeropuerto de Málaga ayer  // EFE/DANIEL LUQUE

El paro de los tripulantes 
de cabina de pasajeros 
coincide con los  
convocados en Portugal, 
Bélgica y Francia 

El sindicato USO denuncia 
que la compañía irlandesa 
ha trasladado a la capital 
costasoleña cinco pilotos 
marroquíes 
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S. L. 

SEVILLA 

La Gerencia de Urbanismo del Ayunta-

miento de Sevilla iniciaba ayer la obra 

planeada para renovar el pavimento 

del tramo de la avenida de la Palmera 

comprendido entre la Glorieta Plus Ul-
tra y la calle Cardenal Ilundain. Está 

previsto que la obra se prolongue has-

ta el próximo viernes. La mayor parte 

de esta intervención se desarrollará en 

horario nocturno para causar las mí-

nimas afecciones posibles a la circula-

ción, si bien los trabajos previos ya se 

han iniciado aprovechando la jornada 

de este domingo, con menor intensi-

dad en la circulación, para realizar la-

bores de fresado, pavimentación y se-

ñalización en sentido Cádiz, según in-

formó el Ayuntamiento. 

Con 330.150 euros de presupuesto 

total, esta intervención mejorará la 

circulación y seguridad vial por esta 

arteria principal de la ciudad, siendo 

la primera de las dos fases programa-

das para la renovación de toda su cal-

zada. 

Desde este domingo y hasta el mar-

tes, habrá desvíos de tráfico en la di-

rección hacia Bermejales-Bellavista, 

de manera que se deberá circular por 

la calle Páez de Rivera y la avenida de 

las Razas –ayer hubo trabajos desde 

primera hora, y el resto de los días los 

desvíos serán entre las 21.00 y las 6.30 

horas–. Los días 29 y 30 y en el mismo 

horario, para ir en dirección Paseo de 

las Delicias la alternativa es por Ma-

nuel Siurot. 

El edil de Hábitat Urbano y Cohe-

sión Social, Juan Manuel Flores, ex-

plicó que para comenzar la obra ha 

sido elegida una jornada de menor 

intensidad de circulación que en los 

días laborables y tras haber acabado 

el curso escolar y que el horario noc-

turno permitirá reducir la afección. 

«El empleo de mezclas con mejores 

componentes que los actuales y con 

características sonorreductoras con-

tribuirá a reducir el ruido del tráfico 

en esta vía de intensa circulación en 

la ciudad». Urbanismo prevé instalar 

un nuevo pavimento que, además de 

ofrecer mejores prestaciones en cuan-

to a la resistencia y durabilidad que el 

actual, tiene «efectos contrastados» en 

la reducción del ruido que provoca el 

tráfico rodado. En este sentido, se in-

corporan materiales que mitigan la con-

taminación acústica. 

La avenida de la Palmera soporta 

una intensa circulación al tratarse de 

uno de los accesos principales a Se-

villa desde el Sur y vial de conexión 

con numerosos sectores de este ex-

tremo de la ciudad. «Se trata de unas 

obras de gran envergadura enmarca-

das en el plan de mejora de los via-

rios y con las que se da respuesta a 

una reiterada demanda ciudadana», 

detallaba este pasado fin de semana 

el delegado de Hábitat Urbano y Cohe-

sión Social, Juan Manuel Flores, me-

diante nota de prensa. 

El Ayuntamiento de Sevilla va a des-

tinar 700.000 euros de inversión para 

el nuevo plan de asfaltado de calles de 

seis distritos de la ciudad, con mejo-

ras como el uso de mezclas más resis-

tentes y silenciosas que aguantarán 

mejor el paso del tiempo y ayudarán 

a disminuir el ruido del tráfico y la cir-

culación.

Arranca la obra de pavimentación 
de la avenida de la Palmera

∑ Los trabajos iniciados 
ayer obligan a realizar 
desvíos de tráfico en 
dirección Bermejales

Los trabajos se centran en el tramo que va de la Glorieta Plus Ultra hasta Cardenal Ilundain  // JUAN FLORES

El nuevo plan para  
mejorar el asfalto en seis 
distritos de la ciudad 
contempla una inversión 
global de 700.000 euros
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INMA LOPERA SEVILLA 

L
a organización interprofesio-
nal de la aceituna de mesa, In-
teraceituna, cuenta con una 
nueva extensión de norma, la 

primera con una vigencia de cinco años 
de duración. La extensión de norma 
establece la aportación económica obli-
gatoria que deben satisfacer los dis-
tintos operadores del sector de la acei-
tuna de mesa (productores, entama-
dores y envasadores), una herramienta 
con la que se espera conseguir un pre-
supuesto de alrededor de 15 millones 
de euros, unos 3 millones anuales.  

El 75% de este presupuesto se desti-
nará a actividades para incentivar el 
consumo de la aceituna de mesa en los 
mercados (exterior e interior). 

En cuanto a la promoción interna-
cional, «Estados Unidos, China y Su-
deste Asiático es el eje donde se centra-
rán las acciones futuras de conocimien-
to y difusión de las bondades de las 
aceitunas españolas, tanto verdes como 
negras, con el objetivo de ganar cuota 
de mercado», explica el gerente de In-
teraceituna, Joaquín de la Puerta. 

La promoción en Estados Unidos ya 
ha arrancado, concretamente, en Wa-
shington D.C., donde se localiza el res-
taurante Jaleo del chef José Andrés, que 
vuelve a ser embajador de las aceitunas 
españolas. Esta acción se enmarca en 
la campaña «Pon a Europa en tu mesa. 
Ten un día de aceitunas con aceitunas 
españolas», una de las de mayor dota-
ción presupuestaria, ya que cuenta con 
7,5 millones de euros (el 80% cofinan-
ciados con fondos europeos) para eje-
cutar una campaña a tres años de du-
ración, de 2021 a 2024. 

En esta acción, la aceituna de mesa 
española, andaluza y sevillana (no en 
vano, Sevilla es la principal producto-
ra nacional) ha exhibido todo su poten-
cial. Enteras, sin hueso, en rodajas o re-
llenas. Con miles de texturas, sabores 
y formas. «¿Eres de los que piensan que 
todas las aceitunas son iguales?» «Hoy 
prueba la manzanilla, mañana la hoji-
blanca, al día siguiente la cornicabra. 
Picantes, carnosas, ácidas. Es la varie-
dad, la sal de la vida», ha señalado el 
chef José Andrés, que se ha declarado 
un amante de las aceitunas. 

Con el objetivo de aumentar el co-
nocimiento y el uso de las aceitunas 
españolas en la gastronomía america-
na, la campaña incluye más activida-
des de promoción en el Mercado Litt-
le Spain de Nueva York y en la feria ali-
mentaria Fancy Food, una de las más 
importantes del mundo. Y es que Es-
tados Unidos es el principal mercado 
para las aceitunas producidas en Es-
paña, líder mundial tanto en la produc-
ción como en la exportación de acei-
tunas de mesa, con el 20% de la pro-
ducción internacional y el 28% de las 
exportaciones globales.  

Arancel en Estados Unidos 

Sin embargo, el arancel del 35% que pesa 
sobre la aceituna negra española en Es-
tados Unidos desde 2018 ha hecho per-
der a España su posición hegemónica 
en dicho mercado, por lo que con esta 
campaña, la aceituna busca recuperar 
su liderazgo.  

A la espera de que dicho arancel se 
elimine, Interaceituna busca abrir nue-
vos mercados para la aceituna, como es 
el caso de China. Así, el año pasado, por 
primera vez, con el apoyo del Instituto 
Español de Comercio Exterior (ICEX), 
la aceituna española se promocionaba 
en el mercado chino, tras realizar la in-
terprofesional un pormenorizado estu-
dio para conocer el comportamiento del 
consumidor chino, sus gustos y sus ne-
cesidades y poder así adaptar el produc-
to y la campaña. 

Este año continuará la promoción en 
China, al igual que ocurre con India, otro 
importante mercado donde Interacei-
tuna venía haciendo campañas de la 
mano de Extenda (la Agencia andalu-
za de promoción exterior). 

Respecto al mercado interior, con-
tinuará ejecutándose la campaña «El 
reto de la aceituna», donde más de 50 
reputados cocineros incorporan este 
producto en sus platos, mostrando su 
versatilidad más allá de un simple ape-
ritivo. Y es que con el Covid «hubo mu-
chas acciones que no pudieron llevar-
se a cabo, por lo que se han retrasado», 
explica el gerente de Interaceituna. 

El chef  José Andrés vuelve a ser el 
embajador de la campaña de 
promoción de Interaceituna para 
recuperar el liderazgo de las 
aceitunas españolas en Norteamérica 

La aceituna de 
mesa exhibe su 
poderío en EE.UU.

El chef José Andrés y el presidente de Interaceituna, Ricardo Serra  // ABC
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SEVILLA

EDUCACIÓN

D

Diego J. Geniz

Un pacto social, la libertad de
elección de las familias y poten-
ciar una FP cada vez más vincu-
lada a la realidad del mercado
laboral. Podría decirse que estos
tres conceptos constituyen los
pilares esenciales de la política
educativa que
el PP plantea
desarrollar los
próximos cua-
tro años en Se-
villa tras al-
canzar la ma-
yoría absoluta
en los recien-
tes comicios
andaluces. En
su programa,
la educación
ocupa 13 pági-
nas y en ellas
se condensan
la mayoría de
los principios
puestos ya en
marcha desde
2019, aunque
esta cartera
(compartida
con Deportes)
ha estado bajo
la batuta de
Ciudadanos
en la legislatu-
ra pasada.

Este proyec-
to continúa el
camino inicia-
do con el con-
sejero de Edu-
cación y De-
porte, Javier
Imbroda, cuya
responsabili-
dad, tras su fa-
llecimiento
hace escasos
meses, ha recaído al final de la
legislatura en Manuel Alejandro
Cardenete. Apenas hay diferen-
cias a la hora de plantear un ser-
vicio social esencial, en el que
está en juego nada menos que la
formación de las futuras genera-
ciones de sevillanos.

Con la duda de quién ocupará
esta cartera los próximos cuatro
años, lo cierto es que al tratarse
de un Gobierno de un solo color
político y no depender de pac-
tos, se evita, entre otros aspec-
tos, tener que acordar las políti-
cas educativas con otros parti-
dos no tan afines en esta cues-
tión (con Ciudadanos, en este
aspecto, apenas ha habido pro-
blemas). Y no hablamos sólo de
formaciones de la izquierda
ideológica, sino de las que están
más a la derecha del PP. Recor-
demos que el pin parental de
Vox (la autorización de las fami-
lias para la participación de sus
hijos en las actividades escola-
res) se ha convertido los últimos
años en un motivo de presión
por parte del partido de Santia-
go Abascal hacia el Ejecutivo de
Juanma Moreno.

Precisamente, el principal ob-
jetivo que se marca el PP es el de
lograr un pacto social en Educa-

ción que saque este ámbito de
“la batalla ideológica”. Un reto
al que ha aspirado también el
PSOE cuando ha llegado al po-
der, pero que la historia de la
democracia española ha conver-
tido en un imposible. Sirvan de
ejemplo las continuas leyes que
rigen este ámbito y que tienen
en la actual Lomloe el enésimo
capítulo de la falta de entendi-
miento en una cuestión tan
esencial.

No en vano, la reforma educa-
tiva del Gobierno de Pedro Sán-
chez se ha convertido en motivo
de litigio entre las dos adminis-
traciones, hasta el punto de que
supone uno de los puntos del
programa de los populares en
materia de enseñanza: “Conti-
nuaremos trabajando para limi-

tar el impacto negativo de la
Lomloe”. Para reducir sus efec-
tos, el futuro Ejecutivo andaluz
apuesta por “garantizar el estu-
dio de las Humanidades y de los
contenidos esenciales elimina-
dos”. En este punto debe recor-
darse la apuesta por mantener
Filosofía como optativa en la
ESO, ya que en el nuevo currícu-
lo de las enseñanzas medias só-
lo aparece en Bachillerato. Va-
rios expertos han advertido del
peligro que supone que los futu-
ros ciudadanos sólo reciban una
formación dirigida a las carreras
STEM y se deje de lado las rela-
cionadas con las Humanidades,
que alimentan el espíritu crítico.

Pero no sólo la oposición a la
Lomloe se manifiesta en este as-
pecto, sino también en otro de

los principios defendidos estos
cuatro años: “Apostar por la cul-
tura del esfuerzo, el mérito y la
excelencia”. El PP considera que
“el fracaso escolar no se reduce
bajando el nivel de exigencia, si-
no elevando el nivel de resulta-
dos del alumnado”. Afirmación
con la que responde al plantea-
miento de la reforma educativa
que, entre otros supuestos, con-
templa que un alumno pueda ti-
tularse en Bachillerato con una
asignatura suspensa, decisión
que queda en manos del claustro
de profesores que evalúa al estu-
diante. La Junta de Andalucía ya
reconoció el otoño pasado que
carece de margen legal para fre-
nar lo que considera “una ma-
niobra” para reducir las tasas de
repetición.

Ligada a la reforma educativa
también ha de subrayarse uno de
los principios que tanto PP como
Cs han defendido desde el Go-
bierno del cambio y que los popu-
lares repiten para la nueva legis-
latura: asegurar la libertad de
elección de las familias respecto
a la educación de sus hijos. En su-
ma, se trata, al menos, de mante-

ner los con-
ciertos actua-
les con centros
educativos de
titularidad pri-
vada, una
práctica que se
puso en mar-
cha a nivel na-
cional durante
el Gobierno de
Felipe Gonzá-
lez. En estos
tres años y me-
dio la princi-
pal novedad
en estos acuer-
dos ha sido la
FP, especial-
mente la de
grado medio,
debido a la al-
ta demanda
que estos ci-
clos registran
y para la que
no existe una
oferta pública
suficiente en
Andalucía.

Sin embar-
go, y aunque
en el nuevo
decreto se
contemplaba
la concerta-
ción del Bachi-
llerato, éste no
se ha llegado a
producir, lo
que ha genera-

do una verdadera frustración en
los centros privados. En Sevilla
fueron una veintena los que se
quedaron sin poder firmar este
acuerdo. Sólo se mantuvieron
los que ya estaban desde hace
décadas. Dicha situación sigue
provocando que muchos alum-
nos, al concluir la ESO concerta-
da, se trasladen a un instituto
público al no poder sufragar sus
familias la etapa preuniversita-
ria. Imbroda argumentó enton-
ces que no era “una prioridad”
para el Ejecutivo andaluz, una
explicación hasta cierto punto
razonable si se atiende a las últi-
mas cifras de escolarización, en
las que se evidencia una caída de
las matriculaciones en Bachille-
rato, que se las lleva la FP, forma-
ción que, en la provincia de Sevi-
lla, supera en mil alumnos a la
enseñanza preuniversitaria.

Por tal motivo, llama la aten-
ción que uno de los puntos del
programa del PP recoja explícita-
mente, en relación con la educa-
ción concertada, el inicio “pro-
gresivo” de la extensión de los
conciertos a la etapa de Bachille-
rato en los centros que tengan ya
concertadas las otras etapas, “de
modo que el alumno no esté obli-
gado a cambiar de centro al ter-

● El programa del PP contempla el concierto del
Bachillerato y la bajada del número de alumnos en
las aulas, medidas descartadas por Cs la pasada
legislatura ●Persigue un pacto social en Educación

La apuesta firme
por la FP y las
Humanidades

Alumnos de un ciclo

de FP en Sevilla.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA
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minar la ESO”. ¿Un cambio de
criterio respecto a lo decidido el
año pasado? Habrá que esperar,
no obstante, al nuevo periodo de
renovación y creación de plazas
concertadas, que será en 2025.

Por ahora, para el próximo cur-
so se han concertado 16 unida-
des (aulas) en Sevilla, la mayoría
suponen la continuidad de los
acuerdos alcanzados entre la
Junta y los titulares de los cen-
tros en 2021, cuando se proce-
dió a la renovación de los con-
ciertos en todas las etapas (ex-
cepto en Primaria, que duran seis
años). Las únicas aulas cuyo con-
cierto no es fruto de una conti-
nuidad sino que suponen una no-
vedad para el curso 2022/23 son
cinco. De este grupo, cuatro co-
rresponden a Educación Especial
y una, a FP Básica, dos tipos de
enseñanza por las que ha aposta-
do especialmente la Consejería
de Educación
mientras ha
estado en ma-
nos de Cs.

La FP es uno
de los ámbitos
más desarro-
llados en el
programa de
los populares,
fruto del inte-
rés creciente
por estos estu-
dios que hasta
no hace mucho
eran conside-
rados como vía
secundaria al
Bachillerato y
la Universidad.
La alta deman-
da del merca-
do laboral por
empleados con
perfil técnico
ha disparado el
interés por unas enseñanzas que
desde el Gobierno autonómico se
quiere ajustar a los entornos pro-
ductivos más cercanos y, con ello,
reducir las altas tasas de paro ju-
venil que sufre la provincia.

Los últimos datos facilitados
por la Delegación territorial de
Educación confirman tal inten-
ción, pues la oferta de ciclos for-
mativos en la provincia se am-
pliará el próximo ejercicio aca-
démico con 50 nuevas titulacio-
nes, la mitad de ellas de grado
medio y vinculadas a sectores de
gran empleabilidad. Uno de los
principales proyectos que se con-
cluirá esta legislatura será el
nuevo centro integrado de FP ae-
roespacial en La Rinconada, que
acogerá 12 ciclos de grado me-
dio y superior vinculados con es-
ta actividad de gran presencia en
esta zona de la Vega.

Realmente significativo resul-
ta el respaldo a la FP Dual, en la
que debe destacarse el programa
piloto puesto en marcha en el IES
Cristóbal de Monroy, de Alcalá
de Guadaíra, en el que se desa-
rrolla por primera vez en Andalu-
cía el modelo alemán para esta
formación, donde el alumno per-
manece el mayor tiempo en las
empresas, aunque, en este caso,

con un contrato de trabajo desde
el primer día que pone un pie en
ellas. El actual consejero en fun-
ciones no ha ocultado su deseo
de que la experiencia del institu-
to alcalareño se expanda por el
resto de la región. Habrá que es-
perar a que el nuevo Gobierno de
Juanma Moreno recoja el guante
para esta propuesta.

Otra de las apuestas importan-
tes en este ámbito es la conexión
entre la FP y la universidad, que
ya llevan a cabo varios centros de
enseñanza privados en la región.
Con tal fin, se propone la crea-
ción de “pasarelas” que conecten
una enseñanza con otra, en aras
de completar el perfil de los titu-
lados en estos dos tipos de educa-
ción. Una de las instituciones en
adelantarse a esta apuesta ha si-
do la Universidad de Málaga
(UMA), que para el próximo cur-
so será la primera de España (de
titularidad pública) en ofrecer
esta formación, con el ciclo supe-
rior de Guía, Información y Asis-
tencias Turísticas.

Otro de los objetivos de esta le-
gislatura es conseguir la gratui-
dad plena en el primer ciclo de
Educación Infantil (de 0 a 3
años), para lo que ya se han dado
los primeros pasos estos años, en

los que se respondió a la deman-
da del sector de incrementar el
precio de la plaza –no es una ta-
pa obligatoria ni gratuita–, con-
gelado durante una década. El

aumento lo asumió Educación,
que se enfrenta a una de las situa-
ciones que marcan la educación
y la sociedad en general desde
que estalló la crisis económica de

2008: la bajada de la natalidad,
lo cual tiene especial incidencia
en la escolarización.

La falta de niños se traduce en
un descenso de la demanda de
matriculación, lo que ha dejado
muchas aulas vacías en las guar-
derías, motivo por el cual algu-
nas patronales han pedido que
los fondos Next Generation que
reparte el Gobierno se destinen
a ampliar las bonificaciones fa-
miliares y no a firmar más con-
venios, pues ya se ha superado
la cuota mínima de cobertura
exigida por la UE para esta po-
blación infantil. La Junta res-
palda dicha petición.

En los colegios el panorama no
es muy distinto. Acabado el pla-
zo de escolarización, se han que-
dado más de 3.600 plazas libres
para Infantil de tres años. Un pa-
norama que ya resulta desolador
en zonas como el Casco Antiguo
de la capital, donde un cuarto de
la oferta no se ha cubierto, al tra-
tarse de un distrito con mucha
presión turística, lo que provoca
el abandono de los vecinos.

¿Qué propone el PP ante esta
coyuntura? Pues plantea una so-
lución en la que llevan insistien-
do desde hace tiempo los sindica-
tos de enseñanza y AMPA y a la
que la Consejería de Educación

ha dado, hasta ahora, una res-
puesta tibia: la bajada progresiva
del número de alumnos por aula
(ratio) en los distintos niveles
educativos. Eso sí, se trata de una
medida que ha de adaptarse “a la
realidad y necesidades específi-
cas de apoyo educativo”. En estos
tres años y medio, frente a este
opción, la Consejería ha aposta-
do por el desdoble de aulas en las
asignaturas troncales, al consi-
derar que la bajada de la ratio no
se traduce siempre en una mejo-
ra de los resultados académicos.
Su simple planteamiento supone
una ruptura con lo defendido
hasta el momento. La ampara la
caída demográfica.

Tras las limitaciones de la
Lomloe a la adaptación curricu-
lar para los alumnos de enseñan-
zas de régimen especial (conser-
vatorios y escuelas de danza), el
PP proyecta “un programa único
en España” con la creación de
unidades integradas en centros
públicos, lo que favorece la com-
patibilidad de los estudios de
Música o de Danza con los de
ESO y Bachillerato.

Todas estas medidas, y muchas
otras –como la estabilización de
los equipos directivos y las plan-
tillas docentes– van encamina-
das a “seguir reduciendo las tasas
de fracaso y abandono escolar
temprano”, que, según los popu-
lares, “ya registra el mayor des-
censo de la serie histórica”.

Una de las apuestas
más interesantes es la
creación de “pasarelas”
entre FP y Universidad

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Un colegio de Educación Especial, otro de los servicios por cuya concertación se apuesta.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Niños entran en un colegio el primer día de clase.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

La trabajadora de una guardería atiende a los niños.
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

A
ntonio Muñoz enfila la cele-
bración de sus seis primeros 
meses como alcalde de la 
«muy famosa y muy desco-

nocida» ciudad de Sevilla, títulos que 
incorporó durante su etapa postrera 
como delegado de Turismo para pro-
mocionar y proyectar internacional-
mente la marca Sevilla. Un lema al que 
muchos vecinos ya empiezan a incluir-
le el de «muy sucia», como denuncia 
del innegable problema endémico que 
afecta a la capital y del que se compro-
metió a ponerle fin, dándole máxima 
prioridad durante su toma de pose-
sión como nuevo regidor.  

Ante la sorpresa y estupefacción de 
todos los presentes en el Salón Colón 
aquel 3 de enero, Antonio Muñoz en-
mendaba la plana a su antecesor, el 
ahora candidato socialista a la Junta 
de Andalucía, Juan Espadas, y recono-
cía que en Sevilla «existe margen de 
mejora» en materia de limpieza. Así, 
sólo un día después de empuñar el bas-
tón de mando anunció su primera me-
dida como alcalde: la creación de un 
área específica de limpieza que asegu-
raba no tratarse de «una cuestión de 
marketing». «Me comprometo a que 
los sevillanos notarán un cambio drás-
tico sin que se desprenda de mis pa-
labras que Lipasam funciona mal», se-
ñalaba Muñoz. 

Los gestos y anuncios, tanto del al-
calde como de su gobierno, han sido 
constantes desde entonces: una briga-
da antigrafitis, cambios en la gerencia 
de Lipasam, planes de choque contra 
la suciedad, renovación de los conte-
nedores, unidad de barrios, nuevas má-
quinas de baldeo, contratación de per-
sonal... Pero la realidad dista mucho 
de esas promesas: el área específica no 
ha evitado que el orín desaparezca del 
día a día de las calles; así como la mu-
gre incrustada, los grafitis de las facha-
das y los restos de cochambre alrede-
dor de los contenedores.  

En materia de limpieza, hay dos Se-
villa: la turística y la personal. El en-
torno monumental de la capital evi-
dencia un constante esfuerzo de los 
efectivos de Lipasam, que difiere del 
empleado en los diferentes barrios de 
la capital, sin ninguna distinción en-
tre ellos (misma desidia en el Casco 
Antiguo que en Los Pajaritos, por ci-
tar a dos). El baldeo es diario entre la 
Puerta de Jerez y la plaza de la Cam-
pana. Los fallos que se encuentran por 
el entorno de la Catedral son más acha-
cables al incivismo que a la falta de 
atención: una bolsa de basura mal de-

posita y a deshora, contados grafitis y 
orines por baldear.  

La imagen que se lleva el turismo 
(exprés) de Sevilla es aceptable. Pero 
no es oro todo lo que reluce. Si el re-
corrido avanza, por ejemplo, en direc-
ción a la zona norte del Casco Anti-
guo, podrían encontrarse con una ca-
lle Puente y Pellón que hace las veces 
de frontera. A partir de ella se empie-
za a evidenciar un pavimento mugrien-
to y pegajoso, el cruce hacia Don Alon-
so el Sabio es un baño de realidad, aun-
que no menos grave que la imagen 
ofrecida al alcanzar la plaza de la En-
carnación, con un piso absolutamen-
te oscurecido.  

Atravesando en dirección a la An-
cha de la Feria, la calle Misericordia 
es una amalgama nauseabunda de olo-
res a aguas menores. Algunos de los 
usuarios del comedor social orinan 
allí. ¿Se puede achacar esta conduc-
ta a parte del incivismo activo? Sí, 
como ocurre en tantas otras ciudades. 
No es Sevilla más incívica que otras, 
pero posiblemente sí menos limpia. 
En zonas cuyo deterioro y nivel de su-
ciedad es tan alto, no sólo vale con 
limpiar una vez en semana, en el me-
jor de los casos, sino que se antoja ne-
cesario hacerlo a diario.  

348 calles de 4.500 
El pasado lunes el Ayuntamiento de 
Sevilla, a través de Lipasam, informó 
que se habían realizado en dos sema-
nas «baldeos intensivos a alta presión 
en 384 calles de 40 barrios». Una ac-
ción forzosa ante el nivel de mugre y 
la solidificación en muchas calles del 
orín (humano y animal). Pero el pro-
blema está en el número de interven-
ciones y su recurrencia: casi 400 ca-
lles en 14 días. Sevilla capital ronda las 
4.500 calles, por lo que todo hace pen-
sar que cuando vuelva a tocarle el re-
fregón a las ya actuadas será demasia-
do tarde para la sana y salubre convi-
vencia de sus vecinos.  

Aunque basta con dar un simple pa-
seo por las calles capitalinas para com-
probar la veracidad de esta informa-
ción, también hay impactantes testimo-
nios en redes sociales que muestran el 
nivel de suciedad que alcanza Sevilla. 
El número de perfiles creados en Twi-
tter exclusivamente para denunciar esta 
desidia no deja de aumentar. Imágenes 
de papeleras rebosantes, contenedores 
inalcanzables –quienes rebuscan en 
ellos dejan en el exterior lo que no les 
interesa y las máquinas de recogida sólo 
vacían el interior del cubo— y fachadas 
ocultas por los grafitis.  

Precisamente ésa fue una de las 
grandes medidas que tomó este área 
de limpieza tras su creación: la elimi-
nación de grafitis. No habían pasado 
ni dos días desde su constitución cuan-
do empezaron a aparecer unas pinta-
das de Lipasam que anunciaban la eli-
minación de otras pintadas. La surrea-
lista medida fue muy criticada y desde 
entonces poco más se supo de esta bri-
gada, excepto en Semana Santa, cuan-
do se informó que tratarían de redu-
cir la contaminación visual de los prin-
cipales recorridos de las cofradías. El 
banco de pruebas de aquellas pinta-
das municipales fue en el entorno de 
la plaza de Montesión. Pasados casi 
seis meses desde aquello, todo vuelve 
a estar pintarrajeado o mal decorado 
a mano.  

La revolucionaria área 
de limpieza de Sevilla 
sigue sin surtir efecto

∑ La suciedad incrustada en el pavimento 
y la cochambre alrededor de los 
contenedores se perpetúan en Sevilla 

∑ Antonio Muñoz aseguró durante su 
toma de posesión que existía «margen 
de mejora», situación que sigue igual  

Antonio Muñoz fue cocinero 
antes que fraile. Conocía de 
primera mano la gestión de 
Lipasam cuando asumió la 
máxima responsabilidad en 
el Ayuntamiento: ya había 
presidido la empresa munici-
pal de limpieza durante su 
etapa como delegado de 
Hábitat Urbano, Cultura y 
Turismo. A finales del pasado 
mes de octubre anunció la 
contratación de 220 personas 
para «acabar» con la sucie-
dad de las calles. También se 
renovó la flota con la incor-
poración de 62 nuevas 
unidades, licitando por dos 
millones de euros la compra 
de vehículos eléctricos y de 
gran tonelaje. En febrero 
llegarían las nuevas baldea-
doras, en marzo 4.000 
contenedores y el pasado 
viernes se informó de la 
contratación, por 400.000 
euros, de una prueba piloto 
para un servicio de limpieza 
especial que pretenderá 
acabar con las manchas 
incrustadas en el pavimento.

Inversión en flota y 
aumento de plantilla
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En las dos imágenes superiores y en la que está debajo de 

estas líneas, tres instantáneas que se repiten por toda la 

ciudad, con basura tirada por los suelos y contenedores 

que no dan más de sí; a la izquierda una vista aérea de la 

ciudad de Sevilla.   // FOTOS: MANUEL GÓMEZ

La oposición ha sido muy dura con 
este problema de limpieza en la ciu-
dad. Álvaro Pimentel, portavoz de Ciu-
dadanos, ya advirtió tras la toma de 
posesión de Antonio Muñoz que su 
anuncio era puro «maquillaje» dentro 
de una «campaña de marketing». José 
Luis Sanz, candidato del PP, ha venido 
denunciando durante los últimos me-
ses esta desidia, culpando directamen-
te al alcalde de Sevilla del «problema 
de insalubridad y mugre» de la ciudad.  

En el otro extremo geográfico del 
Casco Antiguo de Sevilla se encuentra 
Tres Barrios-Amate, visitado por el 
Gran Poder durante su misión evan-
gelizadora del pasado mes de octubre. 
Los vecinos percibían un esfuerzo de 
los servicios municipales por adecen-
tar su entorno, hasta la fecha desco-
nocido, aunque todos imaginaban que 
aquello duraría mientras el Señor es-
tuviera. Ya lo advirtió en estas pági-
nas el párroco de Los Pajaritos: «Lipa-
sam viene todos los días, pero ni aún 
así es capaz de limpiar el barrio». La 
fachada de la iglesia de la Blanca Pa-
loma ya no es la misma que hace seis 
meses: los bancos vuelven a estar mu-
grientos, las fachadas pintadas y la 
plaza rebosante de litronas vacías y 
basura. Todo fue un espejismo.
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Primer bando
municipal
para ahorrar
agua ante
la sequía

R. S.

El Ayuntamiento de Sevilla ha
publicado un bando munici-
pal en el que llama a la respon-
sabilidad y solidaridad de la
ciudadanía en el consumo de
agua ante la situación excep-
cional de sequía que afecta a
toda la Cuenca del Guadalqui-
vir. En dicho documento se
aboga por “evitar usos poco
necesarios” del agua, como
por ejemplo “el riego y el bal-
deo en fincas particulares”,
para así preservar un bien
esencial que ahora “es más es-
caso que nunca”.

El alcalde hispalense, Anto-
nio Muñoz, esgrime en este
bando que el Ayuntamiento,
de su lado, ha resuelto ya “re-
ducir el uso de agua potable

en los servicios municipales
de riego y baldeo de calles y
zonas verdes”, al apostar por
un “uso racional” del agua en
este periodo de escasez.

Con tales cambios se persi-
gue “alcanzar el objetivo de
ahorro en el consumo de agua
que permita prolongar las re-
servas actuales”, pues desde
mayo de 2018 el volumen de
agua embalsada se ha reduci-
do debido a la falta de aporta-
ciones a los embalses, conse-
cuencia de la falta de lluvia.

De esta forma, se ha pasado
del máximo de capacidad,
641 hectómetros cúbicos, a
los 320 actuales, una merma
de más de 300 hectómetros
cúbicos. De hecho, en el pre-
sente año hidrológico las
aportaciones han sido de 57
hectómetros cúbicos.

El Ayuntamiento ya
ha reducido el gasto

de agua en el riego

y baldeo de calles
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Entre huidos, enemigos, acomodados o 
simples inútiles, Muñoz ha de gestionar 

sin apenas equipo el año final de mandato 
 

A
DEMÁS de un serio aviso para los socialistas 
municipales, las elecciones autonómicas de 
hace unos días, las del triunfo arrollador del 

PP, han servido para terminar de desmantelar el ya 
precario equipo con el que el Gobierno local dirige Se-
villa. De inicio ya lo hacía en situación ciertamente 
frágil y vaporosa al contar únicamente con trece con-
cejales, cifra que no le permite demasiado movimien-
to y le obliga a apoyarse en otras formaciones meno-

res porque se queda a tres votos de una mayoría sim-
ple. Pero el paso de los meses y la marcha del anterior 
alcalde terminó por complicar la vida al grupo. No ya 
por la salida del cabeza de lista y regidor, que ha ter-
minado estrellándose en las urnas, en la bancada de 
la oposición en el Parlamento andaluz y echando de 
menos el balcón que mira a Filella, sino porque con 
el candidato del PSOE-A se ha marchado también en 
las listas del partido otra parte importante de la di-
rección del Ayuntamiento capitalino. Hasta el geren-
te coge el camino hacia el antiguo hospital de las Cin-
co Llagas para hacer carrera. O la edil que lideraba 
Participación Ciudadana, el reparto de subvenciones 
y que era el nexo principal con el partido, con lo que 
eso supone a estas alturas de la película.  

Si era ya enclenque el gabinete, los comicios anda-
luces lo han llevado al raquitismo. Entre huidos, ene-
migos, acomodados tras siete largos años en el poder 
local o simples inútiles, Antonio Muñoz ha de gestio-
nar sin apenas equipo el año final de mandato, el más 
decisivo porque en cuestión de semanas, como quien 
dice, tendrá ya que manejarse en clave de campaña 

electoral, que ahora duran meses. El alcalde está ver-
daderamente solo. Y preocupantemente para él, pues 
debe culminar una serie de proyectos de bastante 
complejidad —sobre todo la ampliación del tranvía a 
Nervión y el aluvión de obras y cortes de tráfico que 
conlleva— que no van a tener fácil desenlace y cuya 
puesta en funcionamiento a tiempo cuesta cada vez 
más creer. Muchos se han ido. Otros, básicamente, no 
están por múltiples motivos, sobre todo por cierto 
aire de desdén en su labor diaria dado el desapego que 
mantienen con el mismo Muñoz, ya sea porque ac-
túan más en la pista de circo del PSOE, ya sea porque, 
como Juan Carlos Cabrera, fueron rivales para la su-
cesión en la Alcaldía y ahora el ímpetu para colabo-
rar no es el idóneo. El regidor nunca tuvo peso orgá-
nico ni excesiva presencia en los ámbitos del partido, 
especialmente desde que Susana Díaz cediera el ‘tro-
no’, y este hecho le hace perder numerosos apoyos in-
ternos. Son legión los que miran a otro lado cuando 
pide más remeros para el barco. Aunque en cierto 
modo no le venga mal la lejanía de las siglas, se le vie-
ne encima una etapa de ardua labor como solista.

 
EDUARDO BARBA

EN LÍNEA

El alcalde está solo
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La suciedad se ha convertido en un 
drama porque Lipasam ya no tiene 

medios propios para arreglar esto 

E
L turista que llega en taxi desde el aeropuer-
to a su hotel se va topando con una suciedad 
endémica, no coyuntural, que va de los con-
tenedores sin recoger a las paredes grafitea-

das y las esquinas orinadas. Salvo la zona monumen-
tal, donde el Ayuntamiento sí usa jabón, el resto de 
Sevilla es una pocilga insoportable en la que se mez-
clan pestes de todos los colores, mugres variadas y 
una dejadez escandalosa. Hay aceras de la ciudad en 
las que ya no puede intervenir Lipasam porque no 
tiene medios propios. El pavimento ha quedado ol-
vidado debajo de varios estratos de mierda, de ma-
nera que ahí ya sólo puede actuar un equipo de ar-
queólogos para llevar a cabo una excavación que per-
mita rescatar el bien primitivo. El candidato del PP, 
José Luis Sanz, ha hecho bandera de este problema 
en su labor de oposición y ha publicado un vídeo muy 
ilustrativo en el que friega una acera negra con gel hi-
droalcohólico para demostrar que en su origen fue 
blanca. El resultado habla por sí mismo. Y el alcalde 
sabe que tiene un problema gordo con la limpieza, 
pero todas las medidas que  ha tomado hasta ahora 
han sido inútiles. Creó una delegación específica para 

gestionar Lipasam, cambió el organigrama de la em-
presa, dio órdenes internas para priorizar este asun-
to... Sin embargo, Sevilla está más guarra aún que 
cuando él llego y la imagen que proyecta en estos mo-
mentos es la de una ciudad asquerosa, hostil, desa-
gradable y mal cuidada. Hay contenedores que acu-
mulan dos dedos de pringue orgánica porque no les 
han metido una manguera jamás. Y hay calles que 
tienen en el suelo una mezcla vomitiva de orín, caca 
de perro, bosta de caballo, cera de nazareno y chicles. 
A estas alturas es más barato reasfaltarlas que lim-
piarlas. 

Lipasam es un desastre que exige medidas muy 
drásticas, pero ningún político se atreve a meterle 
mano a ese caos para no enfrentarse a huelgas de lim-
pieza. No es una empresa gestionada con criterios 
profesionales, de ahí que en muchas zonas la recogi-
da se lleve a cabo a plena luz del día, cuando el sol ya 
está ejerciendo su poder corruptor sobre la basura 
amplificando su hedor. No se baldea de forma fun-
cional. No se barre a tiempo, lo que nos deja estam-
pas como las hojas del otoño por el suelo durante el 
verano, tal vez a la espera de que se desintegren an-
tes de que aparezca un operario que las recoja. Tam-
poco se friega en condiciones. ¿Alguien ha olido al-
guna vez un producto de higiene después de que pase 
un coche naranja del Ayuntamiento? 

Queda un año para las elecciones y el alcalde es 
consciente de que si no le lava un poco la cara a la ciu-
dad, lo va a tener difícil para ganar. Hay un hartazgo 
generalizado en los barrios, donde es imposible an-
dar por las plazoletas sin que se peguen las suelas de 
los zapatos. Y ya no se acepta el discurso del incivis-
mo porque es obvio que Sevilla no está así porque la 
gente sea muy sucia, sino porque se limpia muy poco. 
A este paso, el turista acabará escribiendo en el cris-
tal de la puerta de embarque al marcharse a su casa 
el mensaje típico del parabrisas de los coches puer-
cos: «Sevilla, lávate».

Sevilla, lávate

ALBERTO 
GARCÍA REYES

LA ALBERCA
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La Junta tendrá dos consejerías más. 
¿Andamos para ampliar consejerías, 

tal como está el patio económico? 

C
UANDO Zoido era alcalde de Sevilla por ma-
yoría absoluta, inventé la expresión de los 
«20 concejales, 20» que tenía. Y le censuré 
muchas veces su falta de decisión, coraje y 

valentía para hacer valer esa mayoría y deshacer las 
muchas equivocadas políticas de Monteseirín. Pero, 
nada, no fue posible cambiar nada del anterior mo-
delo de ciudad, a pesar de sus «20 concejales, 20». 
De los que cuentan que se enteró cuando en la no-
che electoral triunfal de la sede de la calle San Fer-
nando se encaminaba al balcón para saludar a los 
votantes y simpatizantes que querían aclamarlo 
como alcalde. Iba a entrar en el balcón con 19 con-
cejales y salió con 20. Balcón de las victorias de la 
calle San Fernando del que por cierto ha prescindi-
do esta vez Juanma en su noche triunfal, para dar 
las gracias y hablar a los suyos desde la calle, a su 
mismo nivel, con mayor cercanía, todo un símbolo 
de lo que ha sido su mandato en la Junta y de lo que 
puede ser el segundo, recién conseguido. Lo diré, al 
modo zoidesco, con 58 escaños, 58.  

He aquí el problema: si Juanma actuará con la pre-
potencia que puede permitirse con tan holgada ma-
yoría absoluta o si le hará caso a las prudentes y mo-
deradas palabras de Bendodo: «Hay que gobernar 
como si no tuviésemos mayoría absoluta». Cuidado, 

que por no hacer lo mismo que los que gobernaron 
antes, podemos caer en el continuismo. Yo no digo 
que a cada instante vaya a poner Juanma sus 58 es-
caños, 58, encima de la mesa, pero sí tiene que estar 
convencido de la legitimidad que esa mayoría le da 
para tomar las decisiones que deba adoptar.  

Juanma ya prepara su nuevo gobierno, en el que 
creo que hay algo que no gustará a la gente, a pe-
sar de los 58 escaños, 58. El nuevo gobierno de la 
Junta tendrá dos consejerías más. ¿Andamos para 
ampliar consejerías, tal como está el patio econó-
mico? Te lo explican y lo razonan bastante bien. 
Que, por ejemplo, el vicepresidente Marín llevaba 
la macroconsejerías de Turismo, Regeneración, Jus-
ticia y Administración Local. Que habrá que des-
gajarlas: son demasiadas competencias para una 
sola persona. Y también se va a desgajar la doble 
consejería de Agricultura y Desarrollo Sostenible 
(nombrecito totalmente PSOE más que PP). Lo 
malo es que con esta ampliación va a haber 13 con-
sejerías, lagarto, lagarto. ¿No podían ser 12 o 14 en 
lugar de 13, con la mala suerte que da ese numeri-
to? ¿O crear, como en la historia del brindis del pa-
dre de Pepín Martín Vázquez, la consejería «12 Du-
plicado»?  

Otra cosa que no me gusta es que Feijóo se lleva 
a Madrid a lo más granado y efectivo del equipo de 
Juanma: a Bendodo y al consejero de Hacienda, Juan 
Bravo. Un premio para ellos y para el partido, pero 
un castigo para Andalucía. Salvo, quizá, en el caso 
de Bendodo, cuya consejería de Presidencia pasará 
a ocupar el hasta ahora viceconsejero, Antonio Sanz, 
que asistía a los consejos de gobierno y que lo ha he-
cho muy bien en cuantos cargos ha estado, incluida 
la Delegación del Gobierno en Andalucía. (Por cier-
to que este otro Sanz hubiera sido un magnífico can-
didato a alcalde de Sevilla.) Ya iremos viendo. Lo que 
sí puedo asegurar es que a pesar de los 58 escaños, 
58, Juanma no tendrá la menor prepotencia en la 
Junta. No es su estilo, ni el que ha llevado al PSOE a 
pegarse un batacazo histórico en lo que era su feu-
do andaluz.

ANTONIO  
BURGOS

58 escaños, 58

EL RECUADRO
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ANDALUCÍA

D
E momento, a la espera
del BMI, lo de las eleccio-
nes andaluzas ha sido
CMI: Carambola Máxima

Ideal. Una campaña en la que to-
do fue bien para Juanma More-
no, sin errores y contratiempos,
lo cual también requiere algo de
suerte, en tanto los rivales hacían
casi todo mal o demasiadas cosas
mal. La mayoría absoluta es méri-
to propio, pero debe también mu-
cho a esa incompetencia de la
competencia. Y ahí siguen. El pro-
pio Pedro Sánchez ha reacciona-
do mal, tapando las invectivas de
la sesión de control con una reba-
ja fiscal –la misma rebaja que des-
preciaban días antes– y de inme-
diato se fue a buscar su estabili-
dad a Cataluña, su-es-ta-bi-li-dad,
desentendiéndose de que una
parte de la desconexión del voto
socialista tradicional, que es cen-
trista, se debe al Gobierno Fran-
kenstein. La toma de Indra, del
INE contra los criterios de Euro-
pa, del CSIC... y la forma de cam-
biar su propio cambio legal para
nombrar a los jueces que sí le con-
vienen muestran que Sánchez
huye hacia delante atrincherán-
dose. Incluso el necesario Plan
Anticrisis se ha forzado, en un
pulso con Yolanda Díaz, como
asidero en la tormenta.

No se trata de incurrir ahora,
después de las urnas, en el opor-
tunismo de señalar esto. Durante
semanas, y especialmente en la
campaña, hemos insistido en que
PSOE y Vox se equivocaban y ade-
más fomentando el voto al PP.
Hasta el final no se vio hasta qué
punto, pero era obvio. El PSOE
creyó que Vox le era útil y Vox se
ha estrangulado con sus amena-
zas de bloqueo a Juanma Moreno
si no se atenía a sus condiciones.
El carril central quedó despejado
como nunca. Las tripas de Gad3
delatan que el PP se llevó a 8 de
cada 10 votantes declarados de
centroderecha, 6 de cada 10 de
centro y de derecha, y hasta 1 de
cada 4 de centro izquierda. Eso, y
la abstención considerable de
quienes podían votar a otros, de-
terminó que Juanma Moreno
efectivamente ha disfrutado de la
pista central por sus aciertos y por
los errores de los demás. Del
PSOE sólo escogieron su papeleta
un 6% de los votantes de centro.

Tras el número de escaños –58,
30, 14...– hay lecciones en la ra-
diografía del voto. La abstención
fue de dos a tres veces mayor en
la izquierda, como se puede ras-
trear por barrios, optando por un
laissez faire al Gobierno de Juan-
ma Moreno. El PP sale beneficia-
do por activa o por pasiva en esa
Carambola Máxima Ideal (CMI).
Moreno se ha mostrado muy
consciente de tener apoyos pres-
tados, y hace bien. Ya se verá
cuánto era desencanto andaluz
después de cuatro décadas,
cuánto hartazgo del sanchismo
frankensteiniano y cuánto afecta-
rá cuando en la política nacional
haya un relevo, si lo hay. Por de-
más, un cambio sociológico se ha

materializado. Ya se ha destaca-
do que la mitad de los votantes
actuales no vivieron el 28-F, y
menos el 4-D. A los andaluces de
este momento les importa menos
evocar un pasado simbólico y
más pensar en un futuro mejor.

QUE AUTOCRITIQUEN ELLOS

Cuando el discurso del ganador
que acaba de arrasar en las ur-
nas transmite más humildad que
sus rivales derrotados, algo está
seriamente averiado entre los
perdedores.

Después de unas elecciones, las
cosas podrían ser relativamente
sencillas: se felicita elegantemen-
te al ganador, se reconocen erro-
res y problemas para poner en va-
lor tu mensaje, se declara que se
trabaja desde ya para recuperar la
confianza, se pone uno al servicio
del interés general anunciando
una oposición firme pero cons-
tructiva... El empeño en buscar
coartadas es inútil. Si tú no te ha-
ces la autocrítica, te la harán. Y
los ciudadanos acabarán por ser
más severos. En definitiva, la Ca-
rambola Máxima Ideal (CMI) aún
se ha reforzado con errores de
mensaje evidenciando que no se
digiere el resultado.

¿Juanma Moreno exprime el

discurso humilde de manera im-
postada? Es posible que en parte
sea perfilado y no 100% natura-
lidad, pero, de hecho, todo can-
didato debe estar bien perfilado,
cosa en la que han fallado grave-
mente Juan Espadas, que dejó
que Madrid lo desfigurase, y
también Inma Nieto o la propia
Macarena Olona con su andalu-
cidad impostada.

Lo cierto es que Moreno ha
lanzado a los suyos el mensaje
correcto: humildad, diálogo,
prevenirse contra los halagos,
gobernar como si no tuvieran
absoluta, grabarse que los votos
no son suyos sino prestados por
los ciudadanos. Claro que es
más fácil acertar con viento de
cola, sin duda, pero también es
fácil desbarrar con tanto viento
de cola. Lo de La Maestranza es-
ta semana, no saliendo sino en-
trando por la Puerta del Prínci-
pe, a muchos les podría hacer
perder el norte. En cambio, el
PSOE lleva toda la semana entre
excusas y mensajes fallidos, des-
de la misma noche electoral en
que Lastra incluso logró atribuir
el éxito del PP a Sánchez: “Es
evidente que Moreno Bonilla ha
llegado a las elecciones tras su-
perar la crisis del Covid con los

ingentes recursos aportados por
el Gobierno de España”.

El problema de desconexión
con la realidad del PSOE, princi-
pal partido de la oposición, se ha
visto tras el 19-J como ante del
19-J. Juan Espadas habló de falta
de tiempo por el adelanto. En rea-
lidad, el adelanto técnico llevaba
mucho tiempo en agenda; y Mo-
reno, como le ha recordado, pudo
anticipar en el periodo de transi-
ción en el PSOE a puerta vacía.
También ha hablado de propa-
ganda, de relato, de falta de com-
prensión de los ciudadanos... el
catálogo del mal perdedor, todo
eso que se denomina culpar al em-
pedrado. En el PSOE, y están a
tiempo, necesitan reaccionar.
Sorprende que, como en Vox, no
vieran el error de caricaturizar a
un presidente aceptado y aprecia-
do en este momento por la ciuda-
danía; y ahí queda la boba gracie-
ta de Bolaños de llamarlo insis-
tentemente Olona Bonilla, con
gran entusiasmo de sus capitostes
locales. O Adriana Lastra bajan-
do a Andalucía a hablar de la co-
rrupción del PP. ¿De verdad nadie
le dijo que era una malísima idea?
Seguramente no, porque repitió
el argumento. En Benalmádena
(Málaga): “Somos el PSOE. Lo

que no vamos a ser nunca es el
partido de los mangantes que
trincaban a manos llenas...”. Y en
Jerez: “La derechita cobarde que
oculta sus siglas” y que “está en lo
que ha estado toda la vida: en
trincar a manos llenas cada vez
que puede”. Brillante.

DIÁLOGO Y LEALTAD

Lo que suceda en el futuro debe-
rá mucho a que los mensajes de
Juanma Moreno vayan de las
musas al teatro. El diálogo, sin
aislarse en la mayoría, será deter-
minante.

Esta misma semana el PSOE
presumía de diálogo. Eso sí, con
Cataluña. Era Bolaños quien pre-
dicaba la virtud de dialogar, por
cierto obviando que el diálogo,
como sostiene Fernando Savater,
no es una virtud en sí mismo: dia-
logar para tolerar que se incum-
pla la ley en Cataluña es cual-
quier cosa menos algo virtuoso.

En todo caso, el diálogo no es
una virtud con la Generalitat, si-
no con todas las comunidades.
Será interesante comprobar
cuándo recibirá el presidente del
Gobierno a Juanma Moreno. La
vez anterior tardó 881 días. A pe-
sar de que el presidente andaluz
lo había pedido, por carta, mar y
aire. Ese doble rasero entre Cata-
luña y Andalucía –dos semanas
para Pere Aragonès, más de dos
años para Juanma Moreno– sin
duda es de esas cosas que debe-
rían reconsiderar.

LAAGENDADELPRESIDENTE

De momento Moreno, al margen
de Sánchez y el grado de des-
lealtad o no que aguarde en la
relación con Moncloa, quiere
una agenda rápida: con el deba-
te de investidura resuelto una
semana después de constituirse
el Parlamento para el 14 de ju-
lio; y en menos de una semana
primer Consejo de Gobierno,
que no será igual. Se ha filtrado,
aunque era innecesario, que ha-
brá más carteras. ¿Quién puede
pensar que es una buena idea
una consejería que incluya Tu-
rismo, Justicia, Regeneración
Democrática y Administración
Local, como tenía Juan Marín,
por añadidura vicepresidente?
Tiene sentido aumentar dos
consejerías, hasta tres. Sería
conveniente que se haga renta-
bilizando recursos y controlan-
do el gasto, un mensaje necesa-
rio para empezar. La ciudada-
nía, con la inflación al cuello, lo
último que quiere es ver salvas
con pólvora del Rey.

El idilio de una mayoría abso-
luta suele durar, pero es incier-
to. Los rivales no van a seguir
haciendo las cosas mal –en Vox
ya hay reacción, y Teresa Rodrí-
guez está en forma– y en la rece-
sión del próximo invierno, An-
dalucía sufrirá sus debilidades
estructurales. Ésa es ya, acaba-
da la competición electoral, la
batalla en que se medirá el Go-
bierno andaluz, y sin Elías Ben-
dodo en la barricada política.

DIEZ NEGRITAS TEODORO LEÓN GROSS

5

Juanma, así se las
ponían a Fernando
VII... ¡CMI!
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CARLOS
NAVARRO
ANTOLÍN

E
N la jaula de grillos que es el palomar del Ayun-
tamiento, el lugar al que los votantes relegan al
PP cuando es incapaz de mantener el poder o le
hacen penar por su indolencia en el gobierno,

hay algún interés en abrir un debate que no debería exis-
tir: sustituir a José Luis Sanz por otro candidato. Es cier-
to que el senador no ha sido proclamado oficialmente
como cabeza de lista, porque no lo ha sido ninguno del
PP en ninguna gran capital. Lo suyo fue una concesión
del antiguo equipo de Génova porque el interesado pi-
dió inteligentemente contar con dos años para darse a
conocer. Más que proclamado, que no lo está, Oseluí es-
tá placeado. ¿Recuerdan la
cervecita con Moreno en el Sal-
vador? Y también está pasea-
do. ¿Se acuerdan cuando reco-
rrió la misma plaza con Feijóo
una semana antes de las elec-
ciones de los 58 diputados?
¿Qué más quieren? El caso es
que hay algunos (y alguna) con
un tremendo exceso de horas
libres. En política hay demasia-
do tiempo libre. Y alguno se
emborracha en la primera ta-
berna del éxito, juega al filtra-
dor enmascarado, trata de li-
berar gatos del vientre con in-
tentos de ajustes de cuentas
contra enemigos internos, cree
que es la hora de cambiar de
candidato porque es una he-
rencia del pasado y, por su-
puesto, mete la pata en los pe-
ligrosos chats comunes. Quizás

el reto de la neomoderación que triunfa en la política ac-
tual sea llevar ese mismo espíritu a las bases. La gestión
de la victoria es todo un objetivo para el PP andaluz,
donde hay algunos demasiado ávidos de tomarse la jus-
ticia por su mano por asuntos meramente personales,
absolutamente ajenos al interés general. La lepra está
en la curia, dice el Papa. Aplíquese a cualquier gran or-
ganización. Sanz tiene precisamente ahora unos meses
por delante para aprovechar el viento de cola de la ma-
yoría absoluta autonómica. Y los ociosos de siempre,
que son los de su propio partido, quieren darle a la pelí-
cula hacia atrás cuando la realidad les ha colocado en la

mejor situación nunca conoci-
da por el PP andaluz. ¡Serán
torpes! El actual alcalde, Anto-
nio Muñoz, está en un gran
momento tras un inmejorable
arranque. Y Sanz se encuentra
en la mejor coyuntura política
tras sufrir cómo su partido se
abría en canal por una crisis in-
terna en marzo de la que no só-
lo no ha salido sin rasguños en
Andalucía, sino absolutamen-
te relanzado. Oseluí no se toca.
Está placeado por los altos
mandos de antes y de ahora, lo
que quizás es mucho más im-
portante que ser proclamado
por el comité electoral. Huy,
después vendrá la renovación
del propio partido del PP en
Sevilla. Eso dará para palomi-
tas. O no, que diría el gallego.
Tal vez no pasamos del trailer.

OSELUÍ, EL CANDIDATO
PLACEADO

cnavarro@diariodesevilla.es

5

La pandilla de ociosos se
emborracha en la primera taberna
de los 58 diputados y pretende
abrir un debate absurdo

La aldaba
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L
OS resultados de las
elecciones andaluzas
han cogido al PSOE en el
sur y en Madrid sin anes-

tesia. Puro dolor. Y no se entien-
de la sorpresa, porque esto se
veía venir cada vez con más cla-
ridad. El triunfo del PP estaba
cantado y la contundencia era
una opción que se intuía. Pero
los socialistas tenían más datos
que la demoscopia de junio:
desde los 2,2 millones de votos
de 2004 con Chaves como can-
didato hasta caer a los 884.000
de Espadas han pasado 18 años
en los que los apoyos han ido
mermando sin que la línea de
caída se haya desviado un milí-
metro. No hay empresa en el
mundo que no actúe con con-
tundencia ante una caída soste-
nida de sus números durante
más de tres lustros.

Lo de ahora no es culpa del
candidato, hay una responsabi-
lidad colectiva en el PSOE de
Andalucía y en Madrid que na-
die ha asumido y una tarea
pendiente: haber admitido y
entendido la desconexión del
PSOE con los andaluces y haber
planteado un proyecto de futu-
ro bien armado y que recupera-
ra la confianza de sus votantes.
Eso no ha ocurrido ni parece
que vaya a ocurrir si atendemos
a los mensajes justificatorios de
algunos líderes socialistas para
explicar la derrota. Los socia-
listas andaluces lamentan aho-
ra la abrupta pérdida de poder
e influencia en un territorio
que siempre les fue propicio y
miran desnortados e incrédu-
los los datos electorales, una
tragedia mesa a mesa. Y desde
Ferraz, donde se entiende bas-
tante menos el significado pro-
fundo de la extinta conexión
PSOE-Andalucía, se tientan la
ropa porque es prácticamente
imposible ganar unas eleccio-
nes generales perdiendo abul-
tadamente en el sur. Al PSOE y
a Andalucía se les rompió el
amor. Y, como en la canción de
Manuel Alejandro, seguramen-
te fue de tanto usarlo.

MÁS ESTRATEGIA
Y MENOS NAVAJAS

La imprescindible catarsis que
tienen pendiente los socialistas
solo será posible cuando entien-
dan que la primera causa de su
derrota –y en el espejo, del
triunfo aplastante de Juanma
Moreno– es que hoy no tienen
un proyecto para Andalucía. Se
puede hacer un listado largo y
cruento de los porqués. Desde
las crisis y las cacerías internas,
la premura con la que se ha ar-
mado la candidatura de Juan
Espadas, la incorporación al vo-
to de una generación que no sa-
be qué es un latifundio ni el 28-
F ni su significado político. Se
puede añadir la factura que le
han cobrado al gobierno de Es-
paña por variados motivos, y su-
marle los aciertos del adversa-
rio, glosados hasta la saciedad.

En realidad, salvo el PP, todos
los demás lo han hecho remata-
damente mal. Posiblemente una
buena parte de la sociedad an-
daluza tenga el afán de emular
a otras comunidades, como Ma-
drid, y crea que eso se consigue
de la mano del PP. Nada es eter-
no, pero o los socialistas se po-
nen manos a la obra, cancelan
sus líos internos, guardan la na-
vaja cabritera y levantan la ca-
beza para entender esta nueva
Andalucía o van a pasar en la
oposición una larga temporada.

OTOÑO SIN OXÍGENO
NI ANESTESIA

Lo que viene ahora en clave na-
cional es más dolor. El Gobier-
no de Sánchez no va a tener au-
xilio ni oxígeno ni anestesia. El
general otoño-invierno va a lle-
gar con tres pésimas noticias.
Primero, la economía en pura
zozobra (inflación disparada,
subida de tipos, carburantes
por las nubes). La segunda ma-
la noticia para el ejecutivo es la
impermeabilidad de los espa-
ñoles a los logros del Gobierno
(tasas históricas de empleo, es-
cudo social contra las conse-
cuencias de la pandemia, refor-
ma laboral pactada, subida del
SMI, etc.). Y en tercer lugar, de-
ben prepararse porque del vera-
no llegará un PP –con un candi-
dato aún recién pintado y su en-
torno social, mediático y eco-
nómico al amparo– con las pilas
cargadas. Van a morder el cal-
cáneo de Sánchez hasta que
caiga. Porque ya han dado por
cancelada la legislatura. Y el PP
tiene acreditada experiencia en
cimbrear el árbol hasta que
tiembla. Así que vayámonos
preparando para un tiempo in-
clemente. De hecho, cuentan
en Bruselas cómo el gobierno
de España es el más interesado
en liquidar cuanto antes la cri-
sis de Ucrania. España es espe-
cialmente vulnerable a la crisis.
Sobre la proyección de las crisis
económicas en el voto está todo
escrito y comprobado.

PERDER TRES DE TRES

Si Pedro Sánchez tuvo en la ca-
beza anticipar elecciones tras el

● La derrota del PSOE en Andalucía obliga a Pedro Sánchez a repensar

todas las estrategias de aquí a 2024 ● Los socialistas andaluces llevan

perdiendo votos desde hace 18 años pero siguen sin tener una estrategia

de reconexión con sus votantes ● El otoño será inclemente: la economía

se deteriora y el PP no soltará la presa tratando de hacer caer al Gobierno

Se les rompió el amor

JULIO MUÑOZ / EFE

Pedro Sánchez y Juan Espadas en el acto de cierre de campaña de las elecciones andaluzas en Sevilla.
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ciclo de las autonómicas de Ma-
drid, Castilla y León y Andalu-
cía, ya lo tendrá más que descar-
tado. No solo no ha logrado el
gobierno de algunos de estos te-
rritorios sino que ha retrocedi-
do de forma relevante. El presi-
dente del Gobierno lo tiene im-
posible para adelantar, pero
apurar la legislatura tampoco le
garantiza nada, salvo un cam-
bio súbito de la situación econó-
mica y un vuelco improbable en
la percepción mayoritaria res-
pecto a un gobierno que gestio-
na por encima de sus posibilida-
des pero tiene escasísima capa-
cidad de empatizar y convencer.
Es un caso de estudio. Pero en la
ecuación también entra el pac-
to con UP y las alianzas parla-
mentarias con abertzales e inde-
pendentistas.

TOCAR TIERRA,
A BUENAS HORAS

Resulta curioso e inquietante
que una de las consignas que
dio Pedro Sánchez a los suyos
en el comité federal posterior a
las andaluzas este lunes –ese
duelo– fue la de bajar al territo-
rio y vender las políticas del Go-
bierno. A estas alturas descu-
bren que hay que echar pan a las
palomas. Eso es de primero de
política. Se lleva advirtiendo
esa carencia desde el principio
de la legislatura. Salvo excep-
ciones, los ministros y diputa-
dos brillan por su ausencia. No
hay una presencia cualificada y
estratégicamente diseñada pa-
ra vender las acciones del Go-
bierno. Y si existe es muy mala
porque no se percibe. El Ejecuti-
vo resulta un ente tremenda-
mente frío, no entusiasma pese
a hitos incontestables y una pro-
ducción legislativa muy impor-
tante: 59 leyes aprobadas, 80
decretos-ley en medio de una
pandemia y una guerra. No se
deben quitar méritos, pero qui-
zás nadie les ha dicho que son

las emociones más que las razo-
nes las que mueven al voto.

SOLO CON LA
GESTIÓN NO SIRVE

La comunicación tampoco es el
fuerte del Ejecutivo. Y hay un
cierto desprecio por enfrentar
la agenda –siempre negativa,
como es lógico– que proponen
los adversarios. Se desprecia su
alcance como si el gobierno tu-
viera un mando a distancia para
decidir qué es noticia y qué no.
O qué caso puede generar ruido
político y cuál no. Como si al
Ejecutivo le correspondiera por
ley la potestad de establecer los
temas de la agenda política.
Creen que con la gestión ya va-
le. Error. Lo único que consi-
guen despreciando las necesa-
rias estrategias para combatir la
crispación que propone la opo-
sición es que los logros no se
transmitan. Se opacan, que es lo
que pretenden desde la bancada
contraria. Ese comportamiento
del Gobierno a veces parece
prepotencia; otras, pura candi-
dez. No han sido capaces de sa-
lir ni un minuto de la telaraña
que le tienden desde el PP y Vox
precisamente para poner sordi-
na a cualquier éxito. La gestión
no es más potente que el ruido.
Desgraciadamente es así. Pero
la disputa entre las percepcio-
nes (ese tren bala, que dijo Ós-
car Arias) y la realidad (un tren
a vapor) se inclinan siempre a
favor de las primeras.

Hasta ahora han ido bandeán-
dose como han podido. Y sería
un error descontar ya una de-
rrota del PSOE a comienzos de
2024, tras la presidencia de tur-
no de la UE. Pero lo de Andalu-
cía lo cambia todo. Ya pueden ir
cerrando todas las líneas y afi-
nando la estrategia. Las urnas
se han puesto muy cuesta arriba
para el PSOE. Y Andalucía sien-
ta a 61 diputados en la Carrera
de san Jerónimo.
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

La Fundación San Pablo Andalucía, el 
CEU, estrena campus deportivo en Bor-
mujos. Se trata de un amplio complejo 
en el que se han invertido 4.840.000 eu-
ros y que supondrá dar continuidad al 
proyecto que CEU Andalucía inició hace 
22 años en Bormujos. Es una zona mo-
derna que incluye nuevas pistas depor-
tivas que darán servicio a todo el cen-
tro y que supone la ampliación de la su-
perficie actual en un 87 por ciento.  

Las instalaciones van dirigidas tan-
to a los escolares del colegio (en el que 
ya se imparten clases desde 3 años has-
ta finalizar Bachillerato) como a ciclos 
formativos del Centro de Estudios Pro-
fesionales, a los estudiantes de grados 
universitarios del Centro de Estudios 
Cardenal Spínola o los de postgrado de 
máster relacionados con el deporte. Eso 
significará que a partir de ahora no ten-
gan que salir del campus para hacer de-
porte como ocurría en los primeros 
tiempos. Porque el nuevo campus de-
portivo tiene prácticamente de todo lo 

que se pueda imaginar en materia de-
portiva. 

En realidad es un macro complejo 
deportivo, al más puro estilo de las uni-
versidades americanas que complemen-
ta las instalaciones existentes y que dan 
continuidad al que se inició hace 22 años 
en Bormujos. Primero se construyó el 
edificio central, luego el colegio e ins-
talaciones deportivas y los centros uni-
versitarios adscritos a la Universidad 
de Sevilla.  

Esfuerzo 
Ahora, según señalan desde la funda-
ción, se ha hecho «un gran esfuerzo» 
por darle al campus un perfil universi-
tario deportivo y que esté al servicio del 
entorno. Porque la idea es que sea usa-
do por los alumnos del CEU pero tam-
bién que se ponga a disposición  del 
entorno del Aljarafe mediante acuer-
dos o convenios. «No queremos tener 
las instalaciones cerradas los fines de 
semana», explican.   

El planteamiento es que ese campus 
inicial que tienen en Bormujos desde 
hace  22 años hay que completarlo con 

unas instalaciones deportivas muy po-
tentes que serán inauguradas el próxi-
mo curso, probablemente en septiem-
bre u octubre con la celebración de unas 
olimpiadas deportivas. Se trata de un 
complejo deportivo con cerramiento 
perimetral dentro del Campus CEU An-
dalucía.  La nueva construcción com-
prende una pista polideportiva exterior 
con una superficie de 1.500 metros cua-
drados; un campo de fútbol de césped 
artificial con dimensiones para fútbol 
11, dos campus de fútbol 7 y compati-
ble con rugby, con una superficie de 7.140 
metros cuadrados.  

Además hay dos pistas de pádel de 
césped artificial con una superficie de 
total de 443 metros cuadrados y otras 
dos de tenis que disponen de 1.338 me-
tros cuadrados. Igualmente hay una pis-

ta de atletismo con pavimento que tie-
ne una superficie de 1.597 metros cua-
drados. Y a todo ello se une una zona 
de aparcamientos que dispone de un 
total de 1.960 metros cuadrados.  

Todo ello se completa con servicios  
de vestuarios, cafetería y almacén, con 
una superficie de 300 metros cuadra-
dos y urbanización con zonas verdes y 
mobiliario urbano. Los vestuarios y los 
baños adaptados para personas con dis-
capacidad, la que será la futura cafete-
ría, las gradas que están preparando... 
Todo es de última generación. 

Además a la hora de poner en mar-
cha el nuevo campus deportivo se ha 
apostado por la sostenibilidad y las ins-
talaciones de alta eficiencia energéti-
ca en las obras de los edificios depor-
tivos. Así la iluminación es LED y cli-

Un campus 
deportivo de 
última 
generación
∑ El CEU invierte cerca de cinco 

millones en nuevas instalaciones al 
estilo americano: con polideportivo, 
campus de fútbol, atletismo y pádel

El nuevo campus del CEU comprende 

polideportivo cerrado, gimnasio, campo de 

fútbol y pistas de atletismo, entre otras 

instalaciones, como las que aparecen en las 

imágenes  // FOTOS: ROCÍO RUZ

Pie de foto xxxxxxxxxx xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx  // ABC
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matización con sistema de alta 

eficiencia.  

Ahorro 

Igualmente se utilizan energías renova-

bles con la producción de agua caliente 

mediante bomba de calor aerotérmica 

y los edificios se autoabastecerán con 

una planta fotovoltaica ya que se han 

instalado placas en los tejados de algu-

nos de los edificios. Con ello se logrará 

que el 90 por ciento del consumo diur-

no de energía se produzca en el campus. 

Es algo que supondrá también un im-

portante ahorro energético. 

También, según recuerdan, se han re-

ducido las emisiones de CO2 mediante 

la dotación de espacio verdes ajardina-

dos en la zona de la urbanización y se 

intentará favorecer el «bienestar» de los 

alumnos y profesores con el diseño de 

espacios que sean saludables. 

Para favorecer la movilidad entre los 

edificios se ha conectado la zona de la 

universidad con los edificios polidepor-

tivos y el colegio a través de un puente 

que cruza el arroyo del Sequillo desde 

la zona deportiva. La instalación de cá-

maras de seguridad también está entre 

las reformas previstas para la zona de-

portiva. 

Además los nuevos trabajos tam-

bién incluyen la ampliación del edifi-

cio académico existente entre los dos 

pabellones deportivos destinado para 

aulario en un futuro cuando el CEU 

siga creciendo. En ese edificio habrá 

16 aulas, cuatro laboratorios y hasta 

un almacén. Pero ahí no acaban los 

proyectos del CEU que tiene prevista 

la recuperación del entorno de ese arro-

yo e incluso hacer una ruta de running. 

Además en un futuro se prevé la cons-

trucción de una piscina climatizada, 

campo de minigolf y hasta zona para 

la práctica de equitación.  

Eran, según explican, inversiones que 

estaban previstas en el proyecto inicial 

y que se han ido acometiendo confor-

me la demanda y las necesidades cre-

cían. Y el crecimiento del CEU es mas 

que evidente ya que en sus instalacio-

nes un alumno puede estudiar desde los 

2 años hasta acabar la universidad, in-

cluida la formación de postgrado.

El CEU prepara todas estas 
instalaciones deportivas que 
servirán en un futuro a la 
Universidad CEU Fernando III 
que ya recibió el visto bueno 
de la Junta de Andalucía hace 
algunos meses. Fue en febrero 
cuando el Consejo de Gobier-
no de la Junta de Andalucía 
acordó dar luz verde al inicio 
del proceso legislativo de 
reconocimiento de la Univer-
sidad CEU Fernando III. Se 
trata de una universidad que 
se instalará en estos edificios 
y que se pondrá en marcha 
inicialmente en Sevilla, 
aunque la fundación apostará 
por su desarrollo posterior 
por toda Andalucía. La 
Universidad CEU Fernando III 
destaca que no tiene ánimo de 
lucro y su titular será la 
Fundación Universitaria CEU 
Fernando III El Santo, entidad 
de iniciativa social.

A la espera de la 
universidad 
Fernando III 
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 

SEVILLA 

D
espués de que ABC adelanta-

ra hace una semana la buena 

noticia de que el lienzo ‘San-

ta Catalina’ de Murillo, perte-

neciente a la colección de Focus, fuera 

adquirido por la Consejería de Cultura 

y Patrimonio Histórico para el Museo 

de Bellas Artes de Sevilla, ahora la ame-

naza planea sobre el ‘San Pedro peni-

tente’. El cuadro fue adquirido por Aben-

goa por seis millones de euros, pero la 

delicada situación de la empresa ha obli-

gado a esta a ponerlo a la venta. Tras ser 

declarado el pasado 24 de mayo por la 

Junta de Andalucía BIC, lo que tiene 

como efectos que la pintura no pueda 

salir de España y que Cultura pueda ejer-

cer el derecho de retracto cuando el cua-

dro se ponga a la venta, ahora el peligro 

está en que este murillo no se quede en 

Sevilla para siempre en beneficio de otra 

ciudad de nuestro territorio.  

El catedrático emérito de Arte de la 

Universidad de Sevilla Enrique Valdi-

vieso comenta a ABC que «cuando Aben-

goa compró este lienzo y entró en los 

Venerables, yo pensé que se iba a expo-

ner de forma permanente en su lugar 

original de la iglesia, pero al final se co-

locó en el museo de Focus». Este exper-

to añade que «si el Estado va gastarse 

unos tres millones de euros en el cua-

dro, no se debería depositar en el Mu-

seo de Bellas Artes porque allí sobran 

los murillos. ‘San Pedro penitente’ nun-

ca se ha colocado en su sitio original de 
la iglesia de los Venerables tras su re-

greso a Sevilla ni tampoco ha habido 

nunca intención». 

Por otra parte, Valdivieso se lamen-

ta de que en el lugar que ocupara este 

óleo de Murillo «se quedara una ‘Ora-

ción en el huerto’ que nada tiene que 

ver con la pintura original ni con el mar-

co, que aún conserva la tiara pontificia, 

la palma y las llaves, atributos asocia-

dos a san Pedro». En ese sentido subra-

ya que el ‘San Pedro’ es «una pintura 

muy especial, con una expresividad muy 

propia del tema que trata: el arrepenti-

miento protagonizado por el primer sa-

cerdote de la Iglesia. El propio san Pe-

dro pecó y se arrepintió». 

De ahí que este profesor sostenga que 

«hay que dar un paso para que esta obra 

vuelva a sus orígenes. Por todo el peso 

de la historia, este cuadro no debería 

salir de Sevilla, y si tiene un lugar, ese 

es el que ocupaba originalmente en la 

iglesia de los Venerables Sacerdotes». 

«Hasta el marco original que tenía el 

cuadro —no el que presenta actualmen-

te— es una joya», apostilla.  

En su libro ‘Recuperación visual del 

patrimonio perdido’ (Secretariado de 

Publicaciones de la Universidad de Se-

villa, 2012), coescrito con Gonzalo Mar-

tínez del Valle, Enrique Valdivieso de-

dicaba un apartado a la reconstrucción 

del ‘San Pedro penitente’ en su marco 

original, como muestra la imagen prin-

cipal que ilustra este reportaje. «La pri-

mera noticia histórica de esta pintura 

‘San Pedro penitente’, un murillo 
para exponerse en los Venerables
∑ El lienzo, que corre 

el peligro de salir de 
Sevilla, recuperaría 
todo su sentido si se 
mostrara en el 
marco original de la 
iglesia

UNA OBRA PARA SU 

MARCO ORIGINAL 

Arriba, reconstrucción de cómo 

quedaría el ‘San Pedro 

penitente’ en su retablo original 

de la iglesia de los Venerables, 

según se publicó en el libro 

‘Recuperación visual del 

patrimonio perdido’. En el 

círculo, detalla del cuadro.  // ABC
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fue recogida en 1701 en el inventario 

del hospital de los Venerables, don-

de se la cita situada en un arco inme-

diato a la puerta de la iglesia y en-

vuelta en una moldura de calados do-

rada, señalándose además que era 

de mano de Murillo», se indica en el 

libro. El lienzo fue pintado por el 

maestro sevillano hacia 1678 por en-

cargo de Justino de Neve, quien ter-

minó donándola para la iglesia del 

hospital del Hospital de los Venera-

bles, institución que él mismo fun-

dara. Posteriormente fue sustraído 

en 1810 por las tropas del mariscal 

Soult, que se lo llevó a su casa de Pa-

rís. Tras la muerte de este en 1852, la 

pintura fue adquirida por el coleccio-

nista Charles Townsend, siendo pro-

piedad de sus descendientes hasta 

que Abengoa lo comprase en 2014. 

Atributos de san Pedro 

En el libro también se habla del mar-

co original que se conserva en la igle-

sia de los Venerables que, «como bien 

señaló Angulo, pudo ser trazado por 

Leonardo de Figuroa y tallado por 

Barahona (...). Ha quedado también 

la ondulada moldura tallada que en-

volvía la pintura en su parte superior, 

el relieve que sirve de emblema de 

san Pedro en el que se representa la 

tiara pontificia, las llaves y la palma 

del martirio, atributos todos del pri-
mer apóstol de Cristo».  

Sostiene igualmente este profesor 

que el lienzo que pintara Murillo «es 

un ejemplo de pecado, penitencia y 

arrepentimiento. San Pedro mira ha-

cia el cielo y pide perdón por sus cul-

pas. Si se pide perdón hay salvación. 

Era una obra de catequesis, no una 

obra de arte. De Neve quería trans-

mitir el mensaje a los propios sacer-

dotes de los Venerables al igual que 

Miguel Mañara hizo en el Hospital 

de la Caridad, cuyas pinturas no iban 

dirigidas a los sevillanos en general, 

sino a los hermanos de la Caridad».  

Todos estos argumentos hacen 

que Sevilla tenga una oportunidad 

única para que este cuadro se expon-

ga para siempre en su ubicación ori-

ginal de la iglesia de los Venerables.D
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Las tropas de equinos guiadas por los yegüerizos pasan ante el Santuario de la Virgen del Rocío  // ALBERTO DÍAZ

ÁNGELES BAREA 
ALMONTE 

La tradicional Saca de las Yeguas, or-
ganizada por la Asociación de Criado-
res de Ganado Marismeño, regresó ayer 
como si nunca se hubiera marchado. 
Con la fuerza del galopar marismeño,  
con la sabiduría de los yegüerizos 
guiando a las tropas. Con la Virgen del 
Rocío cobijando este rito ancestral y 
bendiciendo a jinetes y caballos antes 
de seguir con su camino. Con el sesteo 
a media tarde entre los pinos, y el re-
cibimiento de Almonte. 

El sol que apretó con fuerza desde 
temprano no influyó en la presencia 
del público, que combatió el calor con 
sombreros y abanicos. El Santuario 
abrió sus puertas para ver pasar a las 

tres tropas que entran por la calle San-
lúcar hasta la ermita, para que estas 
recibieran la bendición de la Virgen del 
Rocío. Miles de personas abarrotaron 
la explanada frente a la ermita desde 
primeras horas de la mañana. La zona 
acotada para la seguridad de los visi-
tantes se fue llenando desde muy tem-
prano. Por tan magnífico espectáculo 
merece la pena madrugar. 

Tres tropas ante la Virgen 
Como estaba previsto, la primera tro-
pa llegó ante el santuario pasadas las 
10:00 de la mañana. Fue la de La Vera 
y la de las playas del Rocío, para a las 
11:00 hacerlo la de Rocina Sur. La últi-
ma tropa llegó sobre las 11:30, con casi 
45 kilómetros recorridos desde las zo-
nas limítrofes de Cádiz y Sevilla, es el 
ganado recogido en las Marismillas, 
las Nuevas, el Rincón del Pescador y 
Matrochal. Rocío Corona, hermana ma-
yor de la Hermandad Matriz de Almon-
te, entonó los vivas a la Virgen del Ro-
cío cuando la últimas yeguas junto a 
sus potros pasaban ante el dintel de la 

ermita, y tras el rezo de la Salve. Los 
yegüerizos, en señal de respeto a la Se-
ñora, descubrieron sus cabezas de som-
breros de ala ancha, de mascotas y go-
rras rocieras a su paso por el Santua-
rio. Es la Pastora la que los guía. Se 
estima que este año han sido alrede-
dor de 2.000 cabezas de ganado las que 
salieron desde los pastos de las maris-
mas de Doñana hasta Almonte, donde 
iniciaron su entrada alrededor de las 
19:30 horas. De nuevo, ante miles de 
espectadores congregados en las ca-
lles de la localidad almonteña.  

El vicepresidente de la Junta de An-
dalucía y consejero de Turismo, Rege-
neración, Justicia y Administración 
Local en funciones, Juan Marín, acu-
dió a la Saca de Yeguas de Doñana, que 
destacó como un acontecimiento «his-
tórico». El consejero se mostró «feliz 
de ver el ambiente que hay en El Ro-
cío, en este caso relacionado con el 
mundo de la romería y el caballo, que 
es nuestra historia y patrimonio». «Es-
tamos en el centro de la atención a ni-
vel nacional e internacional del sector 
turístico y eso es empleo y riqueza». 
«Lo que deseo es que sigamos disfru-
tando de estas tradiciones», concluyó. 

Sevillanas en directo entonadas con 
guitarras en las puertas de la ermita 
pusieron la banda sonora a una las es-
tampas más bellas del año que se vi-
ven en Almonte. Las yeguas y los po-
trillos obedecen a los jinetes, alrede-
dor de una quincena por tropa, que 
ensillados en sus caballos los guían con 
la chiva en una unión entre la natura-
leza y el hombre con un arraigo ances-
tral. 

Unos 2.000 equinos 
recorren el camino de 
las marismas de 
Doñana a Almonte 

∑ La Saca de las Yeguas 
vive un día histórico 
tras dos años en blanco 
por la pandemia

La raza Marismeña es especial. 
En el Boletín Oficial del Estado 
del 15 de febrero de 2012 se 
incluye dentro del Catálogo 
Oficial de Razas de España 
como especie equina en 
peligro de extinción. Gracias a 
esta tradición, bajo el amparo 
de la Asociación Nacional de 
Criadores de Ganado Marisme-
ño, pervive y se conserva uno 
de los usos ancestrales propios 
del Espacio Natural de Doña-
na, considerada de las reservas 
naturales más importantes de 
Europa, siendo única en toda 
Andalucía aportando a la 
oferta turística de la comuni-
dad un claro elemento diferen-
ciador, como explican desde la 
web de Turismo de Almonte. 
Con el objetivo de compartir 
con los visitantes la cría de 
esta raza marismeña autócto-
na de Doñana desde hoy y 
hasta el 30 de junio se celebra 
en Almonte el III Certamen 
Agroganadero.

Una raza declarada 
como especie en 
peligro de extinción

El público abarrotó la 
explanada situada 
frente a la ermita desde 
primeras horas de la 
mañana
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S.L. SEVILLA  

Los colegios Saint Mary’s School y 

Arboleda y la asociación Dilema Se-

villa, procedente de la Universidad 

de Sevilla, han sido los ganadores de 

la Liga de Debate Ciudad de Sevilla, 

una iniciativa de la Delegación de Ju-

ventud del Ayuntamiento, que este 

año ha contado con la participación 

de 24 equipos de jóvenes de entre 12 

y 18 años de centros educativos de 

todos los distritos de la ciudad. 

Por su parte, Claudia Ortega, del 
IES Martínez Montañés, ha sido la 

ganadora como mejor participante 

individual en la modalidad de cen-

tros de Secundaria, y Miguel Otero, 

de Loyola de Andalucía, en la moda-

lidad universitaria. El alcalde de Se-

villa, Antonio Muñoz, acompañado 

por el edil del ramo, Juan Antonio 

Barrionuevo, asistió a la fase final, 

que se ha celebrado en la Sala Capi-

tular Baja del Ayuntamiento. 

Los centros que llegaron a la final 

en la modalidad A, en algunos casos 

con varios grupos, fueron IES Punta 

del Verde, Arboleda, SAFA Patrona-

to Vereda, Colegio Cristo Rey, IES Mar-

tínez Montañés, colegio Buen Pastor, 

St. Mary’s School y Altair. Dentro de 

la modalidad B, pasaron a la fase fi-

nal ocho grupos de la Universidad de 

Sevilla, Universidad Pablo de Olavi-

de y Universidad Loyola. 

Esta iniciativa se celebra tras la 

buena acogida que tuvieron anterio-

res ediciones. Las sesiones se han ce-

lebrado durante todos los fines de 

semana no festivos desde marzo has-

ta junio. Entre los objetivos que per-

sigue esta competición están los de 

mejorar el análisis de la información 

recibida por los jóvenes; aumentar 

su capacidad de argumentación en 

las expresiones orales y, por último, 

fomentar el trabajo en equipo.

Saint Mary’s 
School, Arboleda   
y la asociación 
Dilema ganan              
la Liga de Debate 

EDUCACIÓN
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Un ‘murillo’ de los Venerables 

Este experto analiza la situación del lienzo 
‘San Pedro penitente’ de Murillo, pertene-
ciente a Abengoa, que se expone en el 
Hospital de los Venerables. Reclama que si el 
Estado adquiere la obra no se deposite en el 
Museo de Bellas Artes, sino que vuelva a sus 
orígenes, en la iglesia de los Venerables. La 
obra fue sustraída de Sevilla en 1810 por las 
tropas del mariscal Soult, que se la llevó a su 
casa de París. En 1852 fue adquirida por el 
coleccionista Charles Townsend y regresó a 
la capital andaluza cuando la compró 
Abengoa en 2014. VA
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Enrique Valdivieso 
Catedrático emérito de Historia del Arte
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Ana S. Ameneiro

El Ayuntamiento de Sevilla ha
señalado a cuenta de la desapa-
rición de 389 árboles en la ba-
rriada de Tablada, prevista en el
proyecto de urbanización que
está en exposición pública hasta
el 29 de junio, que “cualquier
apeo de árboles deberá llevar
aparejada su sustitución, de ma-
nera que el resultado de las

obras sea que haya igual núme-
ro de árboles o mayor que antes
de la recepción de la barriada”.

El Consistorio asegura que en
2019 se analizó “con extrema cau-
tela el estado de salud del arbola-
do existente para garantizar la se-
guridad de los vecinos y usuarios
del viario”, concretamente la sa-
lubridad del arbolado, estabili-
dad, enfermedades, pudriciones.
Y añade que ese informe de diag-
nóstico fue remitido al Instituto
de la Vivienda, Infraestructuras y
Equipamiento de la Defensa (In-
vied), titular de los terrenos.

A preguntas de este periódico,
el gobierno local explica que
hasta el momento “ninguna de
las áreas municipales –se inclu-
ye Parques y Jardines– ha expre-
sado ningún informe de confor-
midad a día de hoy, informes

que son preceptivos” respecto al
proyecto de urbanización del
barrio presentado por el Minis-
terio de Defensa.

Los vecinos aseguran que la
delegación de Parques les está
respondiendo, a los residentes
que preguntan por este proyec-
to, que se van a talar los árboles
enfermos.

“Las obras deberán realizarse
bajo la supervisión de los servi-
cios municipales competentes, es-
pecialmente en lo referente al ar-
bolado y jardinería. El Servicio de
Parques y Jardines deberá validar
el estado del arbolado final para
la recepción de la urbanización”,
remarca el Ayuntamiento.

El proyecto ha sido diseñado
por el Invied y registrado recien-
temente en Urbanismo y está en
exposición pública.

El Consistorio recuerda que la
recepción de esta barriada por
parte del Ayuntamiento de Sevi-
lla es una demanda histórica de
los vecinos y vecinas de Tablada.

Y añade que desde el año 2019
se están manteniendo reuniones
para definir las distintas actua-
ciones que adecuen la infraes-
tructura existente a la normati-
va vigente y que viabilicen la re-
cepción municipal de las obras.
En esas reuniones están partici-
pando la promotora (el Instituto
de la Vivienda, Infraestructuras
y Equipamiento de la Defensa,
dependiente del Ministerio de
Defensa), la consultora que re-
dacta el proyecto (Uxama), la
Gerencia de Urbanismo, los dis-
tintos servicios municipales im-
plicados (Alumbrado Público,
Parques y Jardines, Movilidad,

etcétera) y las empresas de ser-
vicios competentes (Endesa,
Emasesa, Telefónica).

Las posiciones dentro del ba-
rrio están divididas entre los par-
tidarios de seguir adelante con el
plan de urbanización presentado
por Defensa, entre los que figura
la asociación vecinal Barriada de
Tablada, y los que rechazan la de-
saparición de casi 400 árboles
que contempla ese plan. Los de-
tractores de la tala masiva de ár-
boles son los vecinos de la asocia-

ción Nueva Tablada, más recien-
te, y otros residentes no adscritos
a ninguna entidad vecinal.

Juan Antonio Pérez Vicente, el
ex coronel que preside la asocia-
ción vecinal Barriada de Tablada,
que cuenta con un centenar de so-
cios de la zona más antigua que
debe recepcionar el Ayuntamien-
to, defiende el informe del estado
de los árboles del barrio (“es cien-
tífico y no se ha hecho a la ligera”,
afirma). En su opinión, este infor-
me justifica la deficiente situa-
ción en la que se hallan los árbo-
les por la falta de cuidados que
han recibido durante décadas.
Entre esa falta de cuidados cita la
interrupción del riego.

Pérez Vicente asegura que los
árboles son incompatibles con
las canalizaciones de todo tipo
(agua, luz, gas...) que contem-
pla el proyecto de urbanización,
un proyecto que elogia porque
asegura que va a convertir Ta-
blada “en una de las barriadas
más bonitas de Sevilla”.

El representante vecinal admi-
te, sin embargo, que no le gusta-
ría que desaparecieran todos los
árboles del barrio, como sucedió
en su día en la Avenida de la
Constitución, si los van a sustituir
por ejemplares muy jóvenes que
requieren 20 años para que vuel-
van a dar sombra al barrio. “Si
cortan los árboles y los plantan
pequeños, vamos a tener un pro-
blema”, reconoce el presidente
de la entidad vecinal Barriada de
Tablada, que espera que la plan-
tación sea con ejemplares madu-
ros, algo improbable debido a
que esto elevaría el coste.

Tablada tendrá un nuevo árbol por
cada uno que pierda, dice Urbanismo

JUAN CARLOS MUÑOZ

Arboleda en la entrada de la barriada de Tablada.

● El proyecto de
urbanización que
contempla talar 389
árboles se basa en
un informe de 2019

Las posiciones en el
barrio están divididas
respecto al proyecto
de urbanización
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Diego J. Geniz

Eran poco más de las diez menos
cuarto de la noche. Francisco
Moreno Aldea, el sacerdote sevi-
llano conocido por los más alle-
gados como Curro, colocaba so-
bre las sienes de la primera Divi-
na Pastora la corona de plata
que, en estilo rocalla, había sido
bendecida minutos antes. Fue
portada hasta el presbiterio por
el hermano mayor de la corpora-
ción de gloria, Andrés Martín. Su
hijo y prioste, Álvaro Martín, se
encargaba de que quedara total-
mente ajustada al icono maria-
no. Sonaba la Marcha Real. El 24
de junio de 2022 llegaba a su
momento culmen en la capilla de
la calle Amparo, repleta de fieles
para presenciar esta imposición.

Esa misma jornada, pero de
1703, fue cuando a fray Isidoro
se le reveló la Virgen con atuen-

do de Pastora. Aquella visión en-
gendró el que se ha considerado
“el regalo de Sevilla a la Iglesia”,
pues se trata de una iconografía
genuinamente hispalense.

Cada año, por estas fechas, la
corporación que durante tantos
siglos residió en Santa Marina y
que ahora lo hace en la capilla de
la calle Amparo conmemora este
hecho con unos cultos que co-
mienzan la noche anterior, la de
San Juan, cuando toma protago-
nismo el primitivo lienzo de la
Pastora. Este año, dicho aniver-
sario ha estado marcado por una
ceremonia religiosa en la que a la
primera imagen tallada que re-
presenta este motivo iconográfi-
co se le ha impuesto una corona
donada por un hermano.

Por tal motivo, la sagrada ima-
gen ha sido bajada de su cama-
rín y en el presbiterio de la capi-
lla se ha dispuesto un altar efí-
mero presidido por los dos ico-

nos que representan a la Virgen
como Pastora de Almas: el lien-
zo y la talla de bulto redondo,
que protagonizó la primera pro-
cesión celebrada en Sevilla du-

rante la pandemia, un aconteci-
miento que tuvo lugar el 19 de
septiembre de 2021.

La eucaristía contó con la par-
ticipación de la Escolanía de la
Hermandad de la Estrella, a la
que acompañó, al órgano, el
también pastoreño Francisco Ja-
vier Segura. Un grupo de herma-
nas y devotas acudió al oficio re-
ligioso vistiendo mantilla negra.
Prenda española con la que se
otorgó mayor esplendor a otra
jornada histórica en la herman-

dad, después de que el año pasa-
do, también un día de San Juan,
el entonces alcalde de la ciudad,
Juan Espadas, le impusiera a la
primera y más antigua de las
Pastoras la medalla de Sevilla.

Reconocimiento más que jus-
tificado a un referente devocio-
nal y mariano de Andalucía, que
se podrá contemplar los próxi-
mos días sin sombrero y con la
corona que simboliza el amor de
siglos a la que es fuente de las
Pastoras.

Una corona en el

día de la revelación

JOAQUÍN BERNAL

El cura Francisco Moreno impone la corona a la primera y más antigua Pastora con la ayuda del prioste Álvaro Martín.

La ceremonia contó
con la Escolanía de la
Estrella y con devotas
vestidas demantilla

● LaPastora de SantaMarina estrena
presea con una solemne imposición
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COFRADÍAS

Juan Parejo

Gestión frente a renovación. El
Consejo de Cofradías de Sevilla ce-
lebra mañana sus elecciones con
dos candidaturas en liza: la enca-
bezada por el actual presidente,
Francisco Vélez; y la alternativa,
comandada por el ingeniero José
Félix Romero. Un total de 125 her-
manos mayores de las tres seccio-
nes –sacramentales, glorias y peni-
tencia– están llamados a las urnas
para elegir a la junta superior que
regirá la institución durante los
próximos cuatro años. Son mu-
chos los retos a los que se enfrenta-
rá la candidatura que elijan los her-
manos mayores. Como la imperio-
sa remodelación de la mayoría de
las jornadas, la reforma de la carre-
ra oficial, la búsqueda de ingresos
ordinarios más allá de la explota-
ción de las sillas, o convivir con un
poder civil que amenaza cada vez
más con tomar las riendas si las
hermandades, y por ende el Con-
sejo, no resuelven los problemas.

El actual presidente, Francisco
Vélez, concurre a las elecciones
tras un mandato en el que ha teni-
do que hacer frente a una pande-
mia que ha llevado al límite la teso-
rería de las hermandades y de la
propia institución. Vélez ha enar-
bolado durante los últimos meses
la gestión económica que ha lleva-
do a cabo y que ha permitido que
las hermandades puedan obtener
ingresos sin la explotación de las
sillas de la carrera oficial. Pero el
principal artífice de este milagro
económico que defienden en San
Gregorio, el tesorero Alejandro
Marchena, no repite en el cargo.
Ha decidido dar un paso al lado.

La cuestión económica es uno
de los asuntos que más han trata-
do los candidatos durante sus reu-
niones con los hermanos mayores.
José Félix Romero, que ha sido
hermano mayor de la Soledad de
San Buenaventura durante nueve
años, se ha comprometido a poner
en práctica una total transparen-
cia que se traduciría, por ejemplo,
en la publicación de las cuentas
con detalle. Además, Romero aler-
ta de la gran dependencia que tie-
nen las hermandades de la explo-
tación de la carrera oficial.

Ambos candidatos coinciden en

la necesidad de profesionalizar la
gestión del Consejo de Cofradías
para ofrecer servicios eficaces a
las hermandades. En este caso, la
actual junta superior ha organiza-
do en los últimos años importan-
tes sesiones dedicadas a la protec-
ción de datos en las cofradías y
otros asuntos administrativos y le-
gales de actualidad.

Recuperar la reputación perdida
es una de las cuestiones que siem-
pre esgrimen los candidatos a pre-
sidente cuando se presentan. Lo
hizo Vélez en las últimas eleccio-
nes, y ahora, presume de que, pese
a las dificultades y retos de los últi-
mos años, ha conseguido que la
institución recobre el prestigio del
pasado, con un peso específico en
la ciudad. El candidato Romero,
por su parte, piensa que todavía
queda por recorrer este camino
que devuelva a la institución el res-
peto y la consideración de antaño.

La candidatura de Romero en-
tra mucho en la mejora de la ca-
rrera oficial. Plantea una reforma
racional para que las hermanda-
des ganen en su discurrir y para
que los abonados estén más có-
modos. Asevera que hay que ana-
lizar con detalle todas las posibili-
dades. Todo ello sin restar ingre-
sos. Por su parte, Vélez, que cuan-
do fue tesorero fue responsable
directo de las sillas, defiende que
la carrera actual es la menos mala
y que sólo hay que aplicar peque-
ñas acciones quirúrgicas, en la ca-
lle Sierpes, por ejemplo.

La irrupción de la pandemia,
con la suspensión de las procesio-
nes, ha revelado la excesiva de-
pendencia que las hermandades
tienen de la subvención por la ex-
plotación de las sillas. José Félix
Romero apuesta de manera firme
por la creación de un Museo con
Centro de Interpretación de las
Hermandades y Cofradías, cuya
explotación generaría importan-
tes ingresos para las tres seccio-
nes. El proyecto lo tiene muy
avanzado, incluso con el Ayunta-
miento, y la sede estaría elegida.
Sería un edificio con cesión admi-
nistrativa. Vélez en estos años se
ha mostrado tibio al referirse a la
creación de este museo. Incide en
que es un proyecto de ciudad que
las hermandades no pueden aco-
meter solas. En cualquier caso, se-

ñala que cuenta con un proyecto
museístico de primer nivel.

En cuanto a la extensión de los
cortejos penitenciales, ésta es una
de las cuestiones más importantes
que debe acometer la próxima jun-

ta superior. El Ayuntamiento ya ha
señalado cuáles son las dos fórmu-
las: o reforma de recorridos y ho-
rarios o limitación del número de
nazarenos. Romero no se muestra
partidario de la limitación del nú-

mero de nazarenos, algo que a la
larga podría ser perjudicial. Vélez,
por su parte, argumenta que las
hermandades cuentan con la me-
jor herramienta para autorregu-
larse: sus propias reglas.

125 hermanos
mayores eligen
presidente

● El Consejo de Cofradías celebra mañana sus elecciones con dos candidaturas en liza: la
encabezada por el actual presidente, Francisco Vélez; y la alternativa de José Félix Romero

GESTIÓN

El actual presidente

se presenta con el aval

de lo realizado en estos

años pese a las dificultades

PRESTIGIO

Vélez sostiene que

durante su mandato se

ha vuelto a recuperar la

relevancia de la institución

CARRERA OFICIAL

Vélez defiende que el

actual recorrido es el

que menos perjuicios

causa a las hermandades

CARRERA OFICIAL

Defiende que hay que

analizar con racionalidad

todas las posibilidades

para una reforma

TRANSPARENCIA

El candidato a presidente

señala que es una de sus

prioridades, por ejemplo

en lo relativo a las cuentas

MUSEO

Se puede decir que es el

proyecto estrella, con el que

conseguirían unos ingresos

extra para las hermandades

FRANCISCO

VÉLEZ

JOSÉ FÉLIX

ROMERO

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

JUAN CARLOS VÁZQUEZ
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Cabecera de la manifestación contra la OTAN en la Gran Vía de Madrid, a la altura de Callao  // ISABEL PERMUY

JUAN CASILLAS 

MADRID 

Convocadas por la plataforma ‘OTAN 
no’ y acompañadas por el buen tiem-
po que reinó ayer en la capital de Es-
paña, sol y 23ºC, miles de personas sa-
lieron a las calles a protestar contra la 
Cumbre de la OTAN que acogerá Ma-
drid el 29 y 30 de junio. En el aire se 
respiraba cierta nostalgia, con una mi-
rada a los años ochenta y al referén-
dum sobre la permanencia de España 
en la Alianza Atlántica. Una mezco-
lanza de pacifismo y antimilitarismo 
que no mitigó una guerra presente en 
todas las manifestaciones: la de las ci-
fras. 30.000 almas según la organiza-

ción; apenas 2.200 según la Delega-
ción del Gobierno en Madrid –con la 
socialista Mercedes González al man-
do–, en un cálculo aparentemente de-
masiado conservador. 

El Gobierno de PSOE y Unidas Po-
demos corría el riesgo en la manifesta-
ción de que se evidenciase una de sus 
muchas discrepancias. El papel de an-
fitrión de la Cumbre de la OTAN, la más 
relevante de los últimos tiempos por la 
guerra en Ucrania, choca diametral-
mente con las posiciones antimilitaris-
tas de Unidas Podemos. El espacio li-
derado por Yolanda Díaz, sin embargo, 
optó por un perfil bajo tras días de re-
vuelo por la presencia del secretario de 
Estado Enrique Santiago, alto cargo del 
mismo Ejecutivo que acogerá la cita. 

La asistencia de Díaz, Ione Belarra, 
Irene Montero e incluso Alberto Gar-
zón habría sido difícil de digerir para 
Pedro Sánchez, a escasas horas de re-
unirse con el presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, en el Palacio de La 
Moncloa. No asistieron ministros de 
Unidas Podemos y tampoco dirigen-
tes de la cúpula de Podemos. Ni un solo 
cartel, ni un solo rostro reconocible. 

Quienes sí tuvieron su espacio fue-
ron sendas delegaciones de Izquierda 
Unida (IU) y del Partido Comunista de 
España (PCE), que forma parte de IU. 
Ambas, eso sí, estaban lejos de la ca-
becera principal y evitaron cualquier 
afán de protagonismo. La portavoz fe-
deral de IU, Sira Rego, acudió junto al 
eurodiputado Manu Pineda, los dipu-

tados Miguel Ángel Bustamante y Ro-
ser Maestro, y cargos de la ejecutiva 
federal como Carlos Sánchez Mato. La 
presencia de IU estaba más que justi-
ficada, dijo Rego, por el «ADN de cul-
tura de la paz» de su coalición. Metros 
más atrás estaba el PCE, con sus pro-
pios carteles y pancartas, y allí se po-
saban todas las miradas en busca de 
todo un secretario de Estado. 

Santiago, también líder del PCE, lle-
gó con la marcha ya empezada, acudió 
a la cabecera de su formación para de-
jarse fotografiar, se perdió entre la mul-

titud y abandonó la protesta mucho 
antes de su conclusión sin hacer de-
claraciones. Nada más. También se vie-
ron políticos como Miguel Urbán, de 
Anticapitalistas; el diputado del BNG, 
Néstor Rego, que encabezaba una su-
cursal del nacionalismo gallego; y Mi-
reia Vehí, de la CUP, que abandonó la 
protesta a su paso por Gran Vía. 

Paso tranquilo y pacífico 
Más allá del foco político, los miles de 
asistentes, congregados en Atocha al 
mediodía, avanzaron hasta Plaza de 
España en un lento recorrido de dos 
horas y media. Neptuno, Cibeles, Al-
calá, Callao y Gran Vía. Un paso tran-
quilo, pacífico, en el que el amplio des-
pliegue policial apenas fue un testigo 
de excepción de la sucesión de cánti-
cos antimilitaristas que reclamaban 
disolver la Alianza Atlántica, destinar 
el dinero de Defensa a educación y sa-
nidad, y terminar con las fronteras y 
el control migratorio. El salto de la va-
lla de Melilla del viernes, que se cobró 
la vida de 37 inmigrantes según las 
ONG, estuvo presente y sirvió de arie-
te contra el Gobierno: «Grande-Mar-
laska, salta tú la valla». 

A la altura de Cibeles, con la diosa 
engalanada con banderas españolas y 
ucranianas en rechazo de la guerra de 
Vladímir Putin, se produjeron gritos 
contra la Unión Europea (UE), que pre-
cisamente acaba de reconocer a Ucra-
nia con el estatus de candidata a for-
mar parte de ella. «La UE mata, la 
OTAN remata». Aislados manifestan-
tes, disgregados en distintos grupos, 
tachaban al Ejecutivo de «hipócrita, 
racista e imperialista», pero eran una 
nota discordante entre los mayorita-
rios y clásicos «OTAN, no», «fuera ba-
ses» y «gastos militares, para escue-
las y hospitales». La marcha, broche 
de la ‘contracumbre’ anti-OTAN, con-
cluyó sin incidentes con actuaciones 
musicales. «No a la guerra, sí a la paz».

Nostalgia ochentera en la 
manifestación anti-OTAN que 
recorrió las calles de la capital
∑ Enrique Santiago, 

secretario de Estado, 
participó en la 
protesta, pero con un 
rol muy secundario

«Fuera de Rota, fuera de 
Morón, fuera los yanquis 
del Estado español» 

«Contra la OTAN y su 
violencia, ahora y siempre, 
¡resistencia! Señores de la 
guerra, fuera de Madrid» 

«Y ahora que estamos 
juntos, ahora que se nos 
ve: ¡abajo la OTAN, que va 
a caer, que va a caer; 
arriba el activismo, que va 
a vencer, que va a vencer!»

CONSIGNAS MÁS 
POPULARES
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JORGE NAVAS 

MADRID 

La Policía marroquí detuvo ayer a 59 in-

migrantes de un grupo más numeroso 

que se dirigía de Tetuán a Castillejos, en 

la frontera con Ceuta, para intentar sal-

tar la valla provistos de garfios y ciza-

llas, entre otros objetos para facilitar el 
salto. Fuentes policiales españolas con-

firman a ABC que los detenidos son los 

cabecillas de una partida de inmigran-

tes que estaría compuesta por entre 500 

y 1.000 subsaharianos. La detención de 

los cabecillas permitió frustrar el inten-

to de asalto a la valla ceutí. 

También ayer la Guardia Civil resca-

tó en el mar y a medio kilómetro de la 

costa de Ceuta el cuerpo sin vida de un 

joven magrebí con un flotador. Todo ello 

apenas dos días después de que otros 

2.000 subsaharianos intentaran asal-

tar la valla de Melilla, que consiguieron 

superar más de 130. La intervención de 

la Policía marroquí se saldó con al me-

nos 37 inmigrantes muertos, según va-

rias ONG, que Rabat rebaja a 23. La Aso-

ciación Marroquí de Derechos Huma-

nos (AMDH) denuncia que Marruecos 

está enterrando los cadáveres sin prac-

ticarles la autopsia ni investigar lo ocu-

rrido, como vienen exigiendo distintas 

entidades. Entre ellas, Podemos, cuyos 

principales representantes siguen cri-

ticando –con más o menos firmeza– la 

reacción de Sánchez. 

Y es que lo ocurrido este fin de sema-

na deja a Podemos en una posición di-

fícil, ya que forma parte de un Gobier-

no cuyo máximo representante aplau-

de a Marruecos por una operación que 

ha acabado con decenas de muertos. 

Desde ese mismo Gobierno y a través 

de Twitter, la vicepresidenta Yolanda 

Díaz y la ministra y líder de Podemos, 

Ione Belarra, se han mostrado «impac-

tada» y «conmocionada», respectiva-

mente. Comentarios que han adereza-

do con alusiones genéricas a respetar 

los derechos humanos, pero sin refe-

rencias a Marruecos ni a los elogios de 

Sánchez a la respuesta marroquí. 

Si gobernara el PP 
Más contundentes han sido otros diri-

gentes de ese espectro, como la alcalde-

sa de Barcelona, Ada Colau, que pide a 

Sánchez que rectifique unas palabras 

que le han «avergonzado como ciuda-

dana». El portavoz de Compromís en el 

Senado, Carles Mulet, ha solicitado la 

comparecencia del presidente por su 

respuesta «cínica, salvaje e irresponsa-

ble». Compromís, socio habitual del Go-
bierno, también exige la dimisión de los 

ministros de Exteriores e Interior, Al-

bares y Marlaska. Y recuerda que, si lo 

que dijo Sánchez lo hubiera dicho un 

presidente del Gobierno del PP, «todo 

el mundo estaría pidiendo su cabeza».  

Una reflexión con la que coinciden 

diputados de signo contrario, como Ser-

gio Sayas: «No me quiero imaginar lo 

que estaría pasando en España hoy, con 

37 muertos en la valla de Melilla, si no 

gobernaran PSOE y Podemos», tuitea-

ba el ex de Unión del Pueblo Navarro. 

Cientos de inmigrantes intentan 
otro asalto a la valla de Ceuta

∑ Arrecian las críticas a 
Sánchez por aplaudir la 
reacción marroquí que 
se saldó con 37 muertos

Uno de los inmigrantes que lograron entrar en Melilla el pasado viernes  // AFP
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E
S muy amplio el conjun-
to epigráfico que pode-
mos contemplar en edi-
ficios civiles y templos

de la ciudad, en monumentos,
casas que albergan historias que
han marcado el devenir de Sevi-
lla, dedicatorias de calles y pla-
zas, en azulejos cerámicos o so-
portes varios que conmemoran o
dan noticias de acontecimientos
singulares y de personajes que
han escrito páginas importantes
de nuestra capital, dejando cons-
tancia para información al curio-
so e interesado ciudadano que se
detenga en su lectura, si le es fac-
tible, sobre el hecho que justifi-
ca la inscripción e, incluso, dar
consejos a quienes ocasional-
mente moran las dependencias
de esos inmuebles, con carácter
administrativo, mayoritaria-
mente, recomendaciones que
parten casi siempre de textos clá-
sicos o eclesiásticos. Un ejemplo

de éstos son las puertas del
Apeadero del Ayuntamiento, cu-
yo mensaje estaría dirigido espe-
cialmente a quienes se ocupan
del gobierno de la ciudad, los
munícipes, por otras leyendas en
el mismo sentido de ejercer la
Justicia, en dependencias inte-
riores, por ejemplo, en la Sala
Capitular baja, así como, de ca-
mino, para los paseantes, que
admiran la belleza de la piedra
tallada y podrían culminar su ob-
servación con esas enseñanzas
morales para sus vidas cotidia-
nas. En ambos casos, conven-
drían que tomasen buena nota,
solventando la dificultad de que
están en latín.

Las puertas de madera que es-
tán orientadas hacia la plaza de
San Francisco, datan de princi-
pios del siglo XX, sustitutorias de
las primitivas del siglo XVI, dado
su mal estado de conservación,
pero mantuvieron los motivos
ornamentales de las originales y
su repertorio epigráfico. En las
hojas de estas artísticas puertas
se reproduce el salmo XIV: DO-
MINE QVIS HABITABIT// IN TA-

BERNACVLO TVO AVT// QVIS
REQVIESCET IN MON// TE
SANCTO TVO QVI// INGRE-
DITVR SINE MAQVLA// ET
OPERATVR IVSTITIAM // QVI
LOQVITVR VERITA//TEM IN
CORDE SVO QVI// NON EGIT
DOLVM IN LIN//GVA SVA QVI
NON FECIT// PROXIMO SVO
MALVM ET OP// PROBIVM NON
ACCEPIT// ADVERSVS PRO-
XIMOS SVOS// AD NIHILLVM
DEDVCTVS EST// IN CONS-
PECTV EIVS MALIG// NVS TI-
MENTES AVTEM DO// MINVM
GLORIFICAT QVI// IVRAT PRO-
XIMO SVO ET// NON DECIPIT
QVI PEQV// NIAM SVAM NON
DEDIT AD// USVRAM ET
MVNERA SV// PER IGNOCEN-
TEM NON ACCE// PIT QVI FA-
CIT HAEC NON// MORIETVR IN
AETERNVM. Y cuyo texto tra-
duzco literalmente: “Señor,
quién habitará en tu tabernácu-
lo o quién descansará en tu mon-
te santo, el que avanza sin man-
cha y obra la justicia, el que ha-
bla la verdad en su corazón, el
que no ha engañado con su len-
gua, el que no hizo a su prójimo

mal y oprobio no aceptó // con-
tra sus prójimos. A la nada es re-
ducido en su presencia el malig-
no, sin embargo, a los que temen
al Señor, glorifica el que jura a su
prójimo y no engaña, el que su
dinero no dio a usura y regalos

sobre el inocente no recibió, el
que hace estas cosas no morirá
para la eternidad”.

Y en las puertas que miran ha-
cia la Avenida y Banco de Espa-
ña, aparece una cita del profeta
Ezequiel (45, 9-10), en la hoja
izquierda: PRINCIPES INIQVI-
TATES ET RAPINAS// INTER-
MITTE ET IVDICIVM ET IVSTI-
CIAM// FACITE SIT STATERA
VRA IVSTA ET// DEVS IVSTVS
ERIT VOBIS DICIT DOMINVS:
“Príncipes, las iniquidades y ra-
piñas dejad y el juicio y la justi-
cia haced, la balanza va a ser
justa y Dios será justo con voso-
tros. Dice el Señor”. Y en la ho-
ja derecha, el texto es del Libro
de la Sabiduría (6, 4-5): IVDI-
CES TERRAE QVIA NON
CVSTO// DISTIS LEGEM IVSTI-
TIAE NEQVE RECTE// IVDI-
CASTIS DVRISSIMVM IVDI-
CIVM// APPAREBIT VOBIS:
“Jueces de la tierra, porque no
habéis custodiado la ley de la
justicia ni rectamente habéis
juzgado, un durísimo juicio
aparecerá para vosotros”

Podríamos concluir con la muy
conocida frase de Cicerón HIS-
TORIA…MAGISTRA VITAE EST
(“la historia es maestra de la vi-
da”). Aprendamos de ella y de
cuanto, también en un intere-
sante repertorio epigráfico aún
legible, nos legaron nuestros sa-
bios antepasados.

JUAN JOSÉ MORILLAS
RODRÍGUEZ-CASO

5

Epigrafía didáctica de la ciudad

● El autor analiza las inscripciones de las puertas del Ayuntamiento

TRIBUNA DE OPINIÓN
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